
О С П О В Л В Л
1 » 0 U

Ш Т  Г О Д А

ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ
СРЕДА, 15 ЯН ВАРЯ  1992 ГОДА

ЕЖЕДНЕВНАЯ ГАЗЕТА
+  № 7 (21381) ф  ЦЕНА 50 КОП.

р е п о р т е р
Колонка

дежурного
обозревателя

«Учитель,
разменяйте
пятьсот!»

В редакцию пришли два 
педагога из школы № 53 
г. Томска Валентина Яков
левна Петрушина и Любовь 
Ивановна Павлова. Ситуа
ция, в которой они оказа
лись, знакома другим томи
чам: не выплачена вовремя 
зарплата. Цены между тем 
не подождали.

К  тому же обещанное учи
телям с 1 декабря повыше
ние зарплаты пока ничего 
не дало: до сих пор не про
изведен перерасчет. Перед 
Новым годом учителям 
школы № 53 выдали боль
шую часть обычной месяч
ной зарплаты (без перера
счета), а в конце цервой де
кады января остатки все той 
же непересчитанной: кому
по десять, кому по двадцать, 
кому по тридцать, а одной 
учительнице *— аж восемь 
рублей сорок копеек.

Валентина Яковлевна, ра
ботая на полторы ставки, 
получает в месяц 460 руб
лей. (Ее коллеги — пример
но так же). После перерас
чета, когда она будет полу
чать под тысячу, жить ста
нет немного легче. Нс те- 
перь-то как? Особенно если 
учесть, что и |Муж, и оба 
сына Петрушиной перед 
Новым годом зарплату не 
получили, и новогодний стол 
был, понятно, устроен на 
деньги учительницы.

Вы знаете, «т о  самое ужа
сное? Пока учительницы все 
это рассказывали, я (и, уве
рен, многие из вас, кто до
читал до этих строк) не ви
дел в происшедшем ничего 
особенного. Понимаете, мы 
привыкли. Привыкли, когда 
правительство, власти дают 
обещания и вовремя их не 
выполняют. 'И даже не из
виняются перед народом.

Нет, правда, что стоило 
5 главе правительства или 
* его заместителю, или мини

стру финансов от имени пра
вительства выступить на те
левидении, по радио, в газе
тах и объяснить, почему 
происходит массовая задерж
ка зарплаты, извиниться и 
назвать сроки, когда поло
жение будет исправлено. 
Нет, все подается и прини
мается как должное.

Но вот учителей школы 
№ 53 это безобразие возму
тило. И переполнил терпе
ние, видимо, такой факт. 
Когда на днях давали остат
ки декабрьской зарплаты, 
то деньги были в крупных 
купюрах — 500, 200 рублей. 
И кассир посылал педагогов 
менять кредитки. Кому 20— 
30 рублей полагалось — тем 
пятисотенные разменять. А  
кому меньше десятки — 
Двухсотенные. Иди, учитель, 
меняй деньги в магазинах, 
возьми себе сколько по
ложено, а сдачу прине
си обратно в кассу. Ну не 
издевательство ли над людь
ми?! Учителя правильно 
считают, что издевательство. 
Неужели до |сих пор нельзя 
было сделать перерасчет?!

Мы это видели

/

Хорошие новости

Не копай гараж ближнему...
А Более трех лет назад началась 

«гаражная война» жителей микро
района Центрального. Они выступили 
против строительства гаражей коо
ператива «Ю билейный», который 
предлагалось разместить в центре 
микрорайона, на будущем бульваре 
по ул. Киевской.

Массу волнений, митингов, протес
тов, совещаний, решений и даже су
дебный процесс принесла эта «вой
на». Сегодня можно сообщить ее ито
ги.

Вместо шестидесяти гаражей и 
четырехподъездного дома рядом со

опорной площадкой, на изрядном 
расстоянии от нового дома по ул. 
Лебедева, 8, запроектирован жилой 
дом на три подъезда. Кроме того, за
стройщики за свой счет построят для 
микрорайона кафе с игровым цент
ром и станцию юных техников. Га
ражей не будет.

К  слову, совет общественного са
моуправления микрорайона вместе 
со специалистами подготовил зада
ние на корректировку дальнейшего 
строительства на территории. Вместе 
с депутатской группой жители будут 
следить за доработкой проекта за 
стройки.

Крупицы милосердия
Накануне новогодних праздников 

в Парабельском райсобесе решили 
организовать благотворительную ак
цию помощи одиноким, малообеспе
ченным людям. Большинство среди 
них —  солдатки-вдовы, старые жен
щины, награжденные медалями «За 
доблестный ТРУД в Великой Отечест
венной войне <1941— 1945 г г.».

На средства, полученные из рай
онного фонда милосердия, каждому 
человеку на подарок выделялось 
примерно сто рублей. Помощь в при
обретении товаров оказали некото
рые организации. Подарки вышли 
небогатые, но старики рады тому, 
что о них помнят и заботятся.

И «Огонек» — 

синим пламенем.

Когда «нечаянно» загораются цве
точные киоски —больно: цветы ведь, 
но тут причина более чем прозрач
ная — конкуренция... А  вот сгорев
ший газетный киоск на ул. Пушки
на в Томске, еще у одного, на пло
щади Батенькова, —  вдрызг разбиты 
стекла. Это —  что? Если буйствуют 
те, кому не досталась любимая газе
та, то напрасно: газет хватит на всех 
—  и правых, и левых, и тех, кто 
посередине. А  если пробуют силы 
юные сибирские ниндзя, то лучше, 
ребята, по кирпичу бейте. Впрочем, 
его тоже не хватает. Может, просто 
—- не надо разрушать?

Репортеру пишут fcai

Режиссер верила в удачу
В заметках С. Выгона о новинках 

томского телеэкрана справедливо да
на высокая оценка конкурса «Оуда- 
рьгая-бабушка». Я была участницей 
этой передачи и хочу отметить работу 
человека, которого зрители не виде
ли  в кадре, —  режиссера Галины 
Константиновны Мельниковой (и я, 
и телезрители прошлых лет помнят 
ее как обаятельного диктора, веду
щую многих передач Томского ТВ. 
Только тогда у  нее была фамилия 
Шинкаренко).

Запись передачи была продолжи
тельной по времени, сам конкурс — 
многоплановый, и, если бы не энер
гия, творческая фантазия режиссе
ра, я не уверена, что все мы сумели

бы выдержать испытания.
Как у  всякого человека, у  Галины 

Константиновны есть свои симпатии. 
Кто-то из нас, наверное, нравился 
ей больше, кто-то, возможно, раз
дражал. Но ни одна не почувствова
ла  этого. Ко всем режиссер отнес
лась не просто ровно, как подобает 
профессионалу, но, что называется, 
с открытой душой.

Я благодарна телезрителям за приз 
зрительских симпатий, которые они 
отдали мне, но очень жаль, что не 
существует приза участников пере
дачи. Я уверена: мы все без колеба
ний отдали бы его режиссеру- 

Н. АНТОНОВА, 
участница конкурса.

Ситуация 1а

Кто еще 
не бастовал?

В Первомайском районе 
недавно прошла забастовка 
пожарных. Выглядело это 
так: в полдень три пожар
ные машины выстроились у 
здания райисполкома. На 
посту остался только дежур
ный караул. Он готов был 
выехаТь на тушение пожа
ра. Но с одной оговоркой: 
если это будет «частный» 
пожар. А  на тушение госу
дарственных объектов и 
предприятий во время пре
дупредительной забастовки

пожарные выезжать отка
зались.

В числе требований, кото
рые выдвинули бастующие 
накануне этих событий, бы
ли перечислены самые не
обходимые нужды: улучш е
ние технической базы по
жарной части, повышение 
зарплаты (которая не до
стигает пока и 300 рублей), 
улучшение условий труда. 
Смешно доказывать кому- 
либо, как важно обеспечить 
пожарных хорошей техни
кой: это тот случай, где ску

пой платит даже не в два и 
не в три раза больше — 
огонь может принести ко
лоссальные убытки. Чего же 
достигли бастующие?

Из облисполкома пришла 
телеграмма, в которой сооб
щалось о том, что сейчас 
подготовлены документы об 
увеличении должностных 
окладов и переводе пожар
ных частей на бюджеты 
районов, решается вопрос 
о выделении средств на 
строительство новых эда - 
ний. Стачком постановил 
пока забастовок больше не 
проводить, но в случае не
выполнения хотя бы одного 
требования — повышения 
зарплаты — оставляет за 
собой право вновь провести 
забастовку с двадцатого ян
варя.

В, МУСИН.

Ну и ну!

...И ты— «народный целитель»

— В конце концов это 
проблемы властей и ведомст
ва, — говорят учителя, — 
где занять деньги, где раз
менять купюры. Ведь мы 
же делаем свое дело, ходим 
на работу, ведем уроки. То 
есть мы свои обязанности 
выполняем. Пусть и власти 
выполняют.

Вы согласны,v что устами 
педагогов глаголет истина?

с? выгон.

На днях на автобусной ос
тановке «Площадь Ленина», 
в ста метрах от Дома Сове
тов появилась написанная 
плакатным пером афиша: 
некий «колдун Карасев» 
проводит «интенсивное обу
чение мысленному гипнозу 
в усиленной форме». Курс 
обучения — 4 часа, стои
мость — 600 рублей с чело
века. Второй курс называ
ется «Духовное перевопло
щение», 2 часа, 200 рублей. 
Есть и третий курс: «Массо
вый гипноз с внушением 
удачи», 2 часа, 500 рублей. 
В афише указаны улица, но
мер дома и квартира, где 
проходит обучение. Пригла

шаются все желающие. 
Хоть ты пекарь, хоть ты ап
текарь. Могут прийти и дре
мучие невежды — справка 
об образовании не требует
ся, а вот паспорт и фото 
просят прихватить. Очевид
но, будет выдан «документ», 
удостоверяющий звание 
колдуна и дающий возмож
ность работать самостоя
тельно, организовывать свое 
дело.

Прохожие, взглянув на это 
объявление, удивляются не 
появлению в нашем городе 
колдуна — мало ли их бро
дит по России в поисках 
хлеба насущного. Поражает 
размах дела — ведь на по

ток поставлено воспроизвод
ство безграмотных шарлата
нов, намеренных спекулиро
вать на самом святом — 
здоровье людей.

Интересно, обратят ли 
внимание на это объявле
ние депутатские комиссии, и 
кто проверит, с какими 
полномочиями организовали
в нашем городе новоявлен
ные «светила» здравоохране
ния свой бизнес.

От 01 до 05<

Берегись:
остановка!

Достопримечательностью 
зимнего Томска становят
ся остановки обществен
ного транспорта. В нача
ле прошлого года погиб
ли два человека, а не
сколько получили трав
мы: поскользнувшись, они 
оказались под колесами 
транспорта. Новая зима 
не обходится без подоб
ных историй.

10 декабря троллейбус, 
отъезжая от остановки 
«Строительный инсти
тут», наехал на женщи
ну. При посадке она ока
залась под задним коле
сам. 16 декабря в тяже
лом состоянии в одну из 
больниц была доставлена 
старушка, которая, выхо
дя из троллейбуса, види
мо, поскользнулась и 
упала под колеса, Води
тель, посмотрев в зерка
ло, ее не увидел, и трол
лейбус тронулся. И тут 
его остановил крик...

Скользко зимой. И  это 
во много раз увеличива
ет опасность ДТП. На на
ших остановках, не всег
да расчищенных от сне
га, будьте осторожны, 
пожалуйста.

В подготовке выпуска при
няли участие: В. Моисеев,
А. Коптяева, Н. Потапов 
(фото), О. Чайковская.

Запомните номера:
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Горячая тема

О  к у п о н а х  и  с е р т и ф и к а т а х ,

или Как будем выкупать жилье?

Опубликовано решение сессии областного Совета о при
ватизации жилья в Томской области. Надо признать, что 
само обсуждение проходило бурно. Это и понятно: воп
рос волнует всех. К сожалению, депутатам порой недо
ставало компетентности, мешало недостаточное осмысле
ние уже имеющихся правительственных документов. В 
результате единственный конкретный пункт, который 
принят сессией, —  размер бесплатно передаваемой об
щей площади в собственность: в городе—-20 кв. м на че
ловека плюс 12 кв. м на семью, в остальных населен
ных пунктах—25 «в . м на человека и 15 кв. м на семью.

Дано поручение постоянным комиссиям разработать 
положение о приватизации жилья в Томской области. 
Эта работа не терпит отлагательств. Однако ситуация та
кова. что Указ Президента о приватизации жилья уже 
действует, а конкретного механизма его реализации по
ка нет.

Мы попросили председа
теля комиссии по жилищ- 
но - коммунальному хозяй
ству М. И. Яворского и чле
на этой комиссии Ф. И. Ва
дикова высказать свои пред
ставления на этот счет.

— Михаил Иосифович и 
Фанис Идрисович, вы, выс
тупая от имени комиссии, 
внесли предложения для вза
иморасчетов ввести сертифи
каты и купоны. Объясните, 
пожалуйста, что это такое?

— Вначале о сертифика
тах. Цель состоит в том, 
чтобы определить стоимость 
жилья, учитывая не только 
площадь, но и его потреби
тельские качества. Скажем, у 
одного квартира на девятом 
этаже, у другого — на тре
тьем. У  одного — балкон, у 
другого — нет. В одних до
мах—лифт, мусоропровод, в 
других этого нет. К тому же 
качество зависит и от того, 
кто в  каком районе живет. 
Вот и нужен некий коэффи
циент, который бы позволил 
уравнять квартиросъемщи
ков. За такую расчетную 
единицу берется 0,1 квад
ратных метра жилья. Он 
соответствует одному серти
фикату. В результате, ока
жем, на одного квартиро
съемщика в однокомнатной 
квартире выдается 212 сер
тификатов (20 метров, по
ложенных на каждого и 
плюс 12 кв. м на семью). 
Если же в этой квартире 
проживают двое — 412 сер
тификатов (по 20 кв. м на

каждого и плюс 12 кв. м на 
семью).

— Стоимость сертифика
та устанавливается единая 
для всей области?

Ф. Бадиков: —  Нет. На
мой взгляд, она должна 
быть разной для разных 
районов, поскольку и затра
ты неодинаковые.

М. Яворский: — С моей
точки зрения, она должна 
быть вообще разной даже 
для каждого дома и квар
тиры. Скажем, вы живете 
на третьем этаже и ваша 
квартира теплее, окна вы
ходят на восток, значит, она 
светлее. Но, поскольку это 
сделать трудно, решили оп
ределить стоимость на уров
не районов.

— Согласно вашим разра
боткам, такие сертификаты 
получает человек, имеющий 
квартиру. А  если квартиры 
нет?

Ф. Бадиков: — Сертифи
каты выдаются всем: и тем, 
кто имеет квартиру, и кто 
ее не имеет, и у  кого част
ный дом. И оценка по тем 
же самым критериям. Для 
чего нужны сертификаты? 
Ими будет вестись расчет. 
Скажем, у вас жилье лиш 
нее, а у меня его не хвата
ет. Вы продаете, и я пошел 
и купил его у  вас.

— То есть сертификаты 
— это расчетная валюта?

Ф. Бадиков: —  Да, это
квартирная валюта. .

—  Теперь, что такое ку
пон?

М. Яворский: — Вы, к
примеру, молодой специа
лист. А  я отработал на про
изводстве много лет и внес 
определенный вклад в стро
ительство жилья вообще. То 
есть кое-что в жизни за
работал, и это заработанное 
должно мне быть возвра
щено. И сделано это в виде 
купона. Критерий — оценка 
гада трудового стажа.

— Кто должен определять 
стоимость купона?

М. Яворский: — Все те же 
гор-, райисполкомы,

— Как купон может ис
пользоваться на практике?

М. Яворский: — У  вас в
квартире лишние метры, но 
стаж работы большой, За
снет купона, каждый трудо
вой год которого оценивает
ся в определенную сумму., 
вы можете возместить не
хватку средств, необходи
мых для выкупа лишних 
квадратных метров;

— Как быть с теми, кто 
имеет льготы на жилье — 
многодетные, инвалиды, аф
ганцы, больные и т, д.?

Ф. Бадиков: — Для них
должна быть определена 
стоимость в соответствии с 
положением Закона, уста
новленным для этой кате
гории граждан.

— Что вы можете сказать 
относительно купли-продажи 
жилья? Скажем, я имею 
квартиру в/Кедровом, а хо
чу купить в Томске.

М. Яворский: —  Имея сер
тификат в Кедровом, вы и 
реализуете его там.

— Иными словами, сер
тификат действителен толь
ко в пределах населенного 
пункта, и если, скажем, с 
кедровским сертификатом 
приехать в Томск, то это не 
более чем бумажка?

М. Яворский: — Да.
Это всего лишь предложе

ния одной комиссии, да и то 
не всех ее членов. Они, оче
видно, для кого-то пока
жутся не бесспорными. Но 
надо учесть, что разработка 
положения продолжается.

Н. ГУБСКАЯ.
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С 10 января Правительст

во Российской Федерации 
вводит запрет на вывоз за 
пределы республики «остро
дефицитных товаров народ
ного потребления» и «от
дельных продуктов пи
тания». Об этом говорится 
в распространенном пресс- 
службой Российского каби. 
нета постановлении прави
тельства «Об ограничении 
вывоза товаров народного 
потребления из Российской 
Федерации».

Как отмечается в доку
менте, подписанном 29 де
кабря 1991 года первым ви
це-премьером Геннадием 
Бурбулисом, эта мора при
нимается «в  связи с введе
нием в некоторых государ
ствах — бывших членах Со
юза ССР ограничений на вы
воз товаров народного пот
ребления на территорию 
Российской Федерации». 
Действие постановления не 
распространяется на вывоз 
товаров народного потребле
ния и почтовые отправле
ния граждан в государства 
— члены СНГ, которые не 
применяют таких ограни
чений в отношении Россий
ской Федерации)

В состоящем из 60 пунк
тов перечне запрещенных к 
вывозу гражданами и от

правке почтовыми посы л
ками остродефицитных то
варов содержатся: мясо, мя
сопродукты и мясные кон
сервы, сыры, масло живот
ное, пищевые жиры, расти
тельное масло, рыба и рыбо
продукты, пищевые концен
траты, молочные консервы, 
детское питание, сухое мо
локо, чай, кофе, мука и  ма
каронные изделия, крупы, 
сахцр и кондитерские из
делия, картофель, овощи, 
фрукты, вино, ликеро-водоч
ные изделия, табачные из
делия, ткани, трикотажные 
и швейные изделия, обувь, 
электротовары, столовые 
приборы из нержавеющей 
стали и мельхиора, термосы, 
самовары, скороварки, рас
кладные кровати, замки, 
стройматериалы, телевизо
ры, радиоприемники и маг
нитофоны, фотоаппараты и 
фотопринадлежности, вело
сипеды и мотоциклы, юве
лирные изделия из драго
ценных металлов, ряд дру
гих промышленных товаров 
и антиквариат.

В постановлении также оп
ределены нормы вывоза 
гражданами продуктов пи
тания за пределы России (в 
расчете на одно лицо): х ле 

бобулочные изделия — 1 кг, 
колбасные изделия — 0,5 кг, 
животное масло — 0,5 кг, 
маргарин — - одна пачка,
яйца —  10 штук, рыбные 
консервы — 2 банки, кон
феты и карамель — 0,5 кг, 
чай — I пачка, алкогольные 
напитки ’— 1 бутылка, та
бачные изделия — 4 пачки, 
сахар —  0,5 кг, кофе и ко
фейные напитки — 1 банка.

' Запрещены и ограничены 
к вывозу товары, кроме ве
щей, при переезде лиц на но - 
вое место жительства, поч
товых отправлений в адрес 
домов для инвалидов и пре
старелых, детских домов, ин
тернатов и иных учрежде
ний социального обеспече
ния, воинских частей, ис
правительно-трудовых уч
реждений, благотворитель
ных фондов.

В постановлении содер
жится ряд указаний соответ
ствующим российским ми
нистерствам и ведомствам по 
обеспечению выполнения 
этого решения, в частности, 
организовать на транспорте 
специальные стационарные 
пункты контроля, разрабо
тать порядок личного до
смотра граждан и их йещеи.

И. ИВАНОВ, 
корр. ТАСС.

ПОСЛЕ ЛИБЕРАЛИЗАЦИИ
МОСКВА. (Корр. ТАСС).. 

Далеко не .праздничным на
строением встретили старый 
Новый год россияне. Либе
рализация цен, резкое удо
рожание жизни, недоступ
ность товаров первой необ
ходимости, с одной стороны, 
астрономические цены на 
имеющиеся в свободной про
даже, с другой, побуждают 
жителей ряда регионов к 
конкретным действиям.

Так, на объединении «Во- 
ронежсельмаш» уже начат 
Сбор подписей к Президенту 
России Борису Ельцину с 
требованием ввести единый 
порядок продажи товаров по 
регулируемым ценам, вер
нуть старые цены на молоч
ные продукты, сахцр, одеж
ду, обувь, проезд в город
ском транспорте. Среди тре
бований — немедленное за
крытие коммерческих мага
зинов, запрет на бартерные 
сделки.

В это же время часть мо
локозаводов Екатеринбург
ской области отказывается 
принимать у  совхозов слиш
ком дорогое молоко, которое 
не расходится в магазинах. 
Ссылаясь на отсутствие но
вых закупочных цен, не 
принимают от хозяйств скот 
на мясокомбинатах Киров
ской области. На грани ос
тановки мясокомбинаты Ар
хангельской области. А  в 
Мезени, Онеге и Котласе они 
уже не работают. Перера
ботчики вынуждены отказы

вать в приеме скота из-за 
пятикратного увеличения 
закупочных цец.

Меры по защите населе
ния в условиях рынка на
мечены в Белгороде. Поста
новлением главы админист
рации области Берестового 
для формирования источни
ков помощи наиболее нуж 
дающимся создаются обла
стной, городской и район
ные фонды социальной под
держки населения, террито
риальные службы социаль
ной помощи. Приватизацию 
предприятий перерабатыва
ющей промышленности все
го за одну неделю намечено 
провести в Красноярском 
крае. Ее сегодня представил 
губернатор Вепрев. Основ
ной пакет акций, по его 
мнению, должен принадле
жать колхозам и совхозам, 
треть — коллективам пере
рабатывающих цредприя- 
тий, а остальное продавать
ся.

Если у жителей этих рай
онов появилась небольшая 
надежда на выживание, то 
москвичей вновь взбудора
жил слух о грядущей де
нежной реформе. И хотя за
меститель - председателя 
Центрального банка России 
Рассказов, ссылаясь на 
«смутные времена», отказал
ся что-либо сообщить кор
респонденту ТАСС, помощ
ник вице-премьера России 
Егор Гайдар все же не
сколько успокоил: «Никакой

денежной реформы в бли
жайшие дни не планирует
ся».

Что же, блажен, кто веру
ет. Но веру в обещания 
влаютьимущих народ теря
ет на глазах. И здесь ни к 
чему социологические опро
сы: достаточно простоять в 
очереди за_ хлебом и моло,- 
ком эдак часа полтора-два, 
а то и подольше, как волей- 
неволей задумаешься над, 
возможным А последствиями 
нововведений. И вот тут уж 
действительно станет не до 
праздников. .

ТАКСИСТАМ
СТЫДНО...

С.-ПЕТЕРБУРГ. (РИА). 
Представители всех таксо
парков Петербурга прове
ли  утром 43 января .митинг 
у  здания Петросовета, про
тестуя против повышения 
дневной нормы выручки. 
Она составляет сейчас 600 
рублей, для пассажира же 
стоимость одного километ
ра обходится в 2 РУбля, а 
после 22 часов —  в 4 рубля. 
Водители потребовали встре
чи с Президентом России 
Борисом Ельциным во вре
мя его предполагаемого ви
зита в Петербург 15 января. 
Нам стыдно перевозить пас
сажиров по новым ценам,, 
заявили шоферы
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Если не реформы, 
то возврат к прошлому

Либерализация цен пуга
ет. Митинги, протесты, 'за
бастовки под самыми кра
сивыми лозунгами, под ру
ководством любых партий, 
объединений, в том числе 
и профсоюзов, могут усугу
бить дело, если даже под их 
напором правительство
бескровно уступит. А бун
ты «снизу» способны от
бросить страну в бездну. 
Неизбежность реформ оче
видна. Как смягчить проти
водействие им? Как облег
чить закономерный про
цесс? Это волнует и объе
диняет сторонников реформ 
разных политических тече
ний

В последнее время пред
принимаются активные по
пытки перевалить все оби
ды, а с ними и ответствен
ность на плечи молодой 
демократии. К чему при
шли демократы? Заведен
ная в тупик бездарным ру
ководством недалекого про
шлого страна неминуемо 
катилась в кризис. Демо
краты прямо сказали об 
этом. Дальше — путь ре
форм. Или самообман. Но 
многослойные этажи вла

стных структур и по сеи 
день остаются в руках 
тех, кто в прежние годы 
«ковал могущество нашей 
Родины». Как утверждают 
историки, ни один из рос
сийских реформаторов, на
чиная с Ивана III, не осу
ществил полностью заду
манного, а после реформ 
начинались контрреформы. 
Удавались надстроечные 
политические перестройки, 
но дело стопорилось, как 
только требовалось перейти 
к социально-экономическим 
нововведениям. Основная 
причина — отсутствие со
циального слоя, способного 
провести реформы в жизнь. 
Похоже, отведенный исто
рией на нашу долю виток 
реформ снова наталкивает
ся на ту же причину.

Кадры, которые решают 
все, вышли из прошлого со 
всеми его недостатками. От
сюда половинчатость зако - 
нов и практических шагов, 
стремление делить и разда
вать неизвестно за чей счет, 
нежелание опираться на 
объективные экономические 
'закономерности и нормы
права. И совершенно ло 

гично выглядит аргумент 
мэра г. Москвы экономиста 
Г. X. Попова, не согласного 
с либерализацией цен без 
приватизации. Чтобы k v - 
пить товар по высоким це
нам, потребитель должен 
иметь возможность зарабо 
тать деньги. («Получка» в 
ее нынешнем понимании — 
подачка государства-моно
полиста, так как внегосу- 
даретвенный сектор нич
тожно мал). Поэтому вы
двинутый профсоюзами ло 
зунг «Рыночной экономике 
— рыночную зарплату» го
ден для рынка лишь в той 
мере, в какой требует сво
боду труда, создания новых 
рабочих мест, оплату труда 
в соответствии с его коли
чеством и качеством.

Освобождение цен без 
свободы заработка чревато 
социальным взрывам. Вся
кое замедление в проведе
нии реформ есть умышлен
ное или неосознанное про
тивостояние. Дело — за 
средним слоем независимых 
самостоятельных хозяев, на 
котором держится цивили
зация и который больше 
других заинтересован в по
литической стабильности и

праве. Тот, кому нечего те
рять, кроме собственных 
цепей, готов бесконечно пе
рераспределять. А  сейчас в 
цене лозунг: «Работать!».
Работать на себя. На успех 
реформ, с помощью кото
рых только и выйдем из 
кризиса. И преступностью 
не надо пугать. Ясно, что 
фермер сам у себя воровать 
не будет, а его дети с ран
него детства познают цену 
ПРУДа. Выигрыш не только 
экономический, но и нрав
ственный.

Наша потребительская 
психология, сформирован
ная распределительной ком
мунистической идеологией, 
является тем камнем прет
кновения, о который преж
де всего начнут спотыкать
ся реформы. От нее и следу
ет избавляться в первую 
очередь. Освобождая цены, 
мы должны дать возмож
ность каждому заработать, 
чтобы не онижать покупа
тельную способность насе
ления, не «рвать» из бюд
жета, а постоянно попол
нять его из своих индиви
дуальны х доходов. Требова
ние «дай» мы понимаем

как требование свободы 
труда и заработка, свободы 
самореализации да деле.

И здесь местные власти 
могут помочь населению не 
только компенсациями и 
льготным налогообложени
ем, но и предложениями 
новых направлений дея
тельности в области. бес
препятственной регистраци. 
ей открываемых предприя
тий с оказанием при этом 
необходимой юридической 
помощи. Несомненно, необ
ходима поддержка произ
водителям в доставке и 
реализации продукта пот
ребителю. Сама по себе ли
берализация цен без отла
женного механизма товаро
производства в условиях 
честной конкуренции и га
рантированного свободного 
товарообмена может ока
заться взрывоопасной. А  
подстрекательства изъять 
что-то в свою пользу из ку
цего местного бюджета мо
гут оказаться той спичкой, 
которая воспламенит недо
вольство очередей и погу
бит реформы в зародыше.

Многим стало ясно. что 
«популистский» бюджет 
России не выдержал на
грузки. Народные депутаты 
поняли, что страна не мо
жет быть всеобщим «собе
сам» и каждый законопро
ект должен быть экономи
чески обоснован. Нас ожи
дает переломный год. Пре
одолеем его — выживем.

В. ТИРСКИЙ, 
председатель Томского 
отделения партии Сво

бодного труда.

Село сегодня и завтра

Лучик надежды
Сегодняшнее состояние интерес преобразил их ра-

сельской экономики просто боту. В прошлом го^  ° “ Ра-
ботка на человека гтодскочи- 

удручает, поневоле настра- ла до 32 ТыСяч, нынче сос-
ивает на пессимизм, кото- тавила 50 тысяч рублей, 
рый делу не помощник. Око- Всемерно выросла сила ра-

Я называю все врее, способен висеть гирей боткика!^^
на рабочих руках, расхола
живать трудовое прилежа-

года.ценах
Урожайность средняя уд- 

воилась, затраты снизились, 
ние. Вслед за «надающи- н иакая себестоимость и вы- 
ми» сводками и статотчета- сокий урожай позволили не 
ми слышны унылые прог- только полностью обеспе

чить потребности в фураже, 
но и онизить затраты в жи
вотноводстве. И рабочим

Словом, обрастаем комп
лексом малых цехов, кото
рые легко могут стать осно
вой для ассоциации коопе
ративных, семейных, фер- ' 
морских предприятий. На
ращиваем базу приватиза
ции, что позволяет возрос
шая прибыль. Дом культу
ры, детсад, новая котель
ная, водопровод — это все 
объекты, .которые или сда
ны нынче, или готовятся 
«под ключ» в ближайшее 
время. Заложили 40 коттед
жей, самого удобного для 

Несмотря

нозы: что совхозы уже не 
способны подняться, что
фермеры не спасут положе- предали по тонне зерна за сельчан жилыГ 
ния, разве что последние р:е- символическую по нынеш- 
сурсы «толкнем на бартер» ним временам цену — 11 — 
и тем прокормимся. И как- 13 рублей центнер. Личное 
то померк вдруг интерес к подворье тоже внесет свою 
«маякам», к их опыту и лепту.

Рождение рыночных структур'

н у ж н о  ли
Ж ДАТЬ  

НА МЕСТАХ?
«К уплю  себе не дом, а ползавода» —  под таким заго

ловком в нашей газете было опубликовано интервью о про
блемах приватизации с председателем областного комитета 
по управлению госимуществом А . Я. Петровым. Но офи
циальная точка зрения мало что разъяснила томичам в 
этом вопросе. Тем более, что политикам к начальству мы 
сегодня верим все меньше и меньше. А рот специалисты 
почему-то не спешат просветить нас, как представляют они 
приватизационные процессы в области. Впрочем, когда ме
ня осенило обратиться за консультацией по этой проблеме 
в ТГУ, был рад убедиться: профессионалы не остались рав
нодушными теоретиками, констатирующими, что «привати
зация —  это хорош о». Сегодня в университете сформирова
лась группа единомышленников, которые как раз и пыта
ются найти ответы на [поставленный так остро вопрос о 
приватизации. Правда, до сих пор поиск был, что называ
ется, для себя. Но, видимо, пришло время поделиться мыс
лями со всеми томичами. В нашей беседе участвуют: кан
дидаты юридических наук, доценты кафедры гражданского  
права В. М. Чернов и Н . Д . Титов, кандидаты экономиче
ских наук И. П. Каргин и Е. Д . Чижевский. А  отправной 
точкой для разговора стал проект программы приватиза
ции в области, который (пусть пока схематично) «н аброса 
ли » ученые университета.

Итак, пункт первый: «Не
обходима как можно более 
полная инвентаризация му
ниципальной собственности. 
Составленный подробный спи
сок объектов приватизации 
должен быть обязательно 
опубликован в печати».

Н. Титов: — Конечно, рес
публиканской программы по
ка нет. И это во многом сдер
живает приватизацию муни
ципальной собственности. Но 
я считаю, что уже сёйчас есть 
правовая база для привати
зации отдельных объектов, о 
которых можно заранее ска
зать — они безоговорочно бу
дут отнесены в категорию 
муниципальных. Сошлюсь на 
известные Указы Б. Н, Ель
цина о коммерциализации де
ятельности предприятий быто
вого обслуживания, розничной 
торговли в России. Кто сегод
ня мешает начать приватизи
ровать те же парикмахерские, 
столовые, мелкие магазины? 
Конечно, для этого, в первую 
очередь нужна инициатива 
самих трудовых коллективов.

А это уже второй пункт 
предлагаемой схемы привати
зации. «Росту и развитию 
инициативы трудовых коллек
тивов поможет конкретно наз
наченный срок, в который эти 
коллективы должны подать 
заявки на приватизацию. Ко
нечно, с соответствующим хо
зяйственным обоснованием».

В. Чернов: — Об этом ас
пекте стоит поговорить под
робнее. Сам термин «прива
тизация» означает переход 
госсобственности в собствен
ность отдельных лиц. Юриди- . 
чески это было бы полностью 
верно. А вот экономически, 
особенно в ■ нашей стране, 
именно трудовые коллективы 
должны получить преимущест
венное право решать свою 
судьбу. Тем более такие льго
ты предусмотрены и в Законе 
о приватизации.

И. Каргин: — Так ли уж 
аксиомны эти льготы для тру
довых коллективов? Ведь в 
странах Восточной Европы 
\же были попытки перейти в 
частный сектор всем «колхо- 
зом». Но вскоре экономисты 
отказались от этого пути. Как 
вы думаете, почему?

N. Титов: Причина пре
дел!,но ясная. II наш опыт 
внедрения кооперативной и 
арендной форм хозяйствова
ния показал, что во многих

случаях коллектив, став соб
ственником, меньше всего об
ращает внимание на перспек
тивное развитие дела. Боль
шинство привлекает получе
ние сиюминутной выгоды.

И. Каргин: — Вот-вот. Ж и
ву рядом с магазином «Нива». 
Как только его коллектив пе
решел на аренду, уважаемые 
работники прилавка увидели 
для себя свободу не в более 
интенсивной работе, а в том, 
что составили для себя воль
ный график этой работы. Ко
нечно, свою роль сыграл и 
повальный дефицит, при кото
ром даже самый ленивый в 
накладе не останется. На За
паде для такого рода ситуа
ций существует даже специ
альный термин — «жирная ут
ка».

В. Чернов: — Но представь
те себе другой вариант. Как 
сегодня на любом предприятии 
отнесутся к покупке его част
ным лицом? Не сомневаюсь — 
такого покупателя примут в 
штыки, даже если он будет 
вполне обоснованно обещать 
супервысокие заработки. А это 
уже повод для социальных 
конфликтов, напряженности. 
Вот почему я считаю, что на 
первом этапе приватизации 
необходимы определенные 
льготы для трудовых коллек
тивов.

Е. Чижевский: — И полу
чится — название сменили 
(как это нередко сейчас про
исходит), а внутренний меха
низм работы коллектива не 
перестроен. Нужен человек 
или группа единомышленников, 
которые могли бы соблюдать 
компромисс между своими ин
тересами и интересами кол
лектива.

В. Чернов: — Правильно. 
В этом и сложность двуеди
ной задачи: ликвидировать от
чуждение труженика от соб
ственности и одновременно в 
процессе приватизации создать 
не только собственника, но и 
дополнительные стимулы, по
буждающие его к труду.

Собственно, в программе 
эти дебаты разрешены впол
не демократично. И настоя
щая полемика, видимо, была 
нужна, чтобы еще раз про
верить себя. Что же предла
гают мои собеседники в пунк
тах 3-м, 4-м и 5-м? «Е с 
ли предприятие работает  
стабильно и дает прибыль 
—  определенная часть ак

ций передается местному С о
вету, а контрольный пакет 
остается за трудовым коллек
тивом. Нет у  областной, го
родской или районной адми
нистрации острой заинтересо
ванности в продукции данно
го предприятия, в развитии 
этой отрасли —  предлагаем  
отдать приватизируемый объ
ект на выкуп трудовому кол
лективу (причем желательно  
по остаточной стоимости). 
Убыточным предприятиям, ко
нечно, если того пожелает  
коллектив, можно гарантиро
вать кредит. Если это воз
можно —  преобразовывать в 
ходе приватизации такие пред
приятия в товарищества или 
акционерные общества. Ко
нечно, для таких шагов нуж 
на серьезная и обоснованная 
программа развития. Если 
никакие экономические «при
парки» невозможны —  про
даж а  с аукциона»'.

И. Каргин: — Необходимо 
подчеркнуть, что продажа с 
аукциона таких убыточных 
предприятий возможна толь
ко после всесторонней квали
фицированной экспертизы эко
номических и производствен
ных проблем. И здесь послед
нее слово нужно оставить за 
территориальными комитетами 
по управлению госимуществом.

В. Чернов: — Я бы добавил, 
что, кроме предания гласно
сти, говоря языком военных, 
тактико-технических данных 
для продажи (производствен
ные площади, износ обору
дования, объемы производства 
и тому подобное), нужен, ес
ли необходимо, договор поку
пателя с местным Советом о 
сохранении профиля предпри
ятия и ассортимента выпуска
емой продукции.

Процесс продажи привати
зируемых предприятий, торго
вых точек и других объектов 
—  дело достаточно хлопотное 
и сложное. Поэтому специа
листы университета предлага
ют в своей программе пере
дать работу по обращению  
акций, проведению конкурсов 
и аукционов фондовому от
делу Томской товарно-фондо
вой биржи. Он и создан как 
раз для концентрации спроса 
и предложения на ценные бу
маги (акции, облигации). Д ля  
того, чтобы снизить риск по 
сделкам с ценными бумагами, 
обеспечить полную их закон
ность.

Участники нашего импрови
зированного «круглого стола» 
считают также, что процесс 
приватизации не должен быть, 
как они выразились, «обваль
ным». Несмотря на то, что 
проводить его нужно как мож
но быстрее, необходимо опре
делиться •— с чего начать и 
чем закончить. А это возмож
но лишь после четкого раз
граничения адресов собствен
ников: что отойдет федерации, 
а что останется в распоряже
нии области, города и райо
нов. Единственный пункт в 
программе, который в ходе 
обсуждения остался, как го
ворят, за кадром, — место в 
приватизационном процессе 
бюджетных организаций. Од
ним из возможных путей фи
нансирования нищих на се
годняшний день госбюджет
ных структур (культура, об
разование, здравоохранение) 
называлось дотирование этих 
организаций из той доли при
были, которую муниципальные 
власти получат от проведения 
приватизации. Но вот сам ме
ханизм, по''общему мнению, 
должен стать темой для от
дельной публикации. Кстати, 
никто из моих собеседников 
не претендует на истину в по
следней инстанции, они при
глашают всех желающих к 
дальнейшему разговору о при
ватизации.

Записал 
А. Б О Р И С О В .

БАЛТИЙСКИЙ ФЛОТ 
БЕЗ ХЛЕБА НЕ ОСТАНЕТСЯ

КАЛИ Н И Н ГРАД . (РИА). «М ы  не исключали такой воз
можности и в принципе к этому готовы»,— сказал на
чальник продовольственной службы Балтийского флота, 
капитан первого ранга Константин Кирса в ответ на 
вопрос корреспондента РИ А  о том, как он относится к 
решению эстонского правительства не предоставлять 
хлеб частям Вооруженных Сил бывшего Советского Со
юза, дислоцированным на территории Эстонии. В гарни
зоне в городе Палдиски у  Балтийского флота есть свой 
хлебозавод, который может удовлетворить не только 
нужды Балтийского флота, но и большинства частей, 
дислоцированных в Прибалтике. Запасы муки на хлебо
заводе позволяют обеспечивать его бесперебойную рабо
ту в течение ближайших нескольких месяцев, отметил 
Константин Кирса.

умению мыслить, предви
деть реалии рынка, гото
виться к нему не на словах, 
а организовывать беспроиг
рышную встречу с ним.

Среди голосов растерян
ности приятно было услы 
шать спокойные, уверен
ные аргументы директора 
совхоза «Чернышевский» 
Михаила Ивановича Червон
ных. Об отрадных переме
нах в этом коллективе пос
ле первого года работы на 
рельсах «полной арендиза
ции» я уже писал в газете. 
Поэтому, будучи недавно в 
БаКчарском районе, обошел 
стороной Чернышевку. Ми
хаил Иванович сам разыс
кал меня, мол, надо поддер
жать дух у коллектива. При
веду коротко его рассказ.

Изменилось и качество 
урожая. Опробованы высоко
белковые сорта пшеницы, 
из которых «иртышанка» 
дала с 20 га 1.070 центнеров. 
Это же 53 центнера с гек
тара, скажи кому — не по
верят. Ячмень дал по 30

на столь солидные траты, 
около двух миллионов при
были останется на конец го
да.

Хочу еще раз сказать о 
весомом вкладе полеводов. 
Хорошими организаторами 
работы в арендных услови
ях 'стали  бригадиры Михаил 
Иванович Липатов в Паны- 
чеве и Александр Семено
вич Лаптев в Чернышевке. 
Сегодня полеводы заканчи
вают вывозку соломы, ведут
заготовку леса, начинают 

центнеров. Есть гречиха ремонт техники к следую- 
своя, разные другие сорта щему лету. И здесь работа-
хлеба и трав, ранее «не 
прописанных» в Бакчаре. 
Расширяем откорм быков, 
свиней.

Теперь еще больше убе
дился, что были мы правы, 
взявшись за создание мно
гоотраслевого производства, 
уходя от узкой специализа-

ют без понуканий, создавая 
задел прочности и надежно
сти завтрашней нашей жиз
ни.

Наконец, чтобы и ферме
ры, если одолеют опасения 
и решатся свое дело завес
ти, смогли встать на ноги 
сразу покрепче, мы в янва
ре готовимся выделить ло

ции и крупных комплексов, ловину основных фондов 
которые, кстати, трудно совхоза для приватизации.—  Подвели мы итоги ухо

дящего года. И добавилось приватизировать и которые 
смелости на пороге рынка, увеличивают риск. Уж е оку- 
Веоной 89-го (тогда я принял пила себя птицеферма, да- 
совхоз) что мы имели? же при том, что продаем 
Средняя урожайность за своим жителям яйцо по 
предыдущие десять лет — рублю десяток. Хотя в бу-
10 центнеров с гектара. Вы- ДУЩем не гарантирую ста- ____
работка на человека в по- бильность этой цены. При- но работают люди. Чтобы 
леводстве —  7 тысяч руб- обрели вальцовую мельни- мы когда-нибудь без Тол 
лей. На фермах — только ЧУ> скоро будем хозяйкам 
крупный рогатый окот... продавать муку из своей 
Удалось «/заразить» людей пшеницы. Крупорушку за- 
арендой. Она в будущем ведем, маслобойку, агрегат
станет лишь одной из форм для изготовления мороже- ^ ____ _ _______  ^______
отношения к собственности, наго. Инкубатор мечтаем за- ш^ £ .а сегодня в бездну де 
но школой самостоятельно- вести, а то прошлой весной ф и„ ита 
го хозяйствования эти два сорвалась задумка открыть 
года были отличной. Люди тусефарму — молодняк, ака- 
почувствовали вкус труда залось, не так просто купить, 
бее лишних «командиров», Садоводство внедряем.

...Слушал я Михаила Ива
новича, а в душе ощущал 
какой-то лучик надежды. 
Не все так страшно, когда 
есть прорыв вперед. Пусть 
на маленьком «фронте», но 
по-крестьянски истово и ум 

ней в очередях и талонных 
распределений могли «за  
недорого» купить к семей
ному Столу самые обычные 
продукты, славно прозалив-

Я. ВАРКЕНТИН, 
наш собкор.

Бакчарский район.

Биржевые новости >

«ШИРОКОЕ
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В консорциуме, который объединил биржи Западной Си
бири и Урала, появились новые организации — в основном из 
европейской части страны.

Похоже, развенчанные клас
сики были кое в чем правы: 
количество действительно пе
реходит в качество. По край
ней мере биржи в бывшем 
Советском Союзе, ставшие 
дежурной шуткой сатириков, 
и в самом деле приобретают 
новые черты.

Суверенные государства еще 
только договариваются, как им 
жить в составе СНГ, а биржи 
этих суверенных государств 
уже нашли общий язык. Раз
личные консорциумы и другие 
объединения коммерческих ор
ганизаций растут как грибы. 
«Возьмемся за руки, друзья, 
чтоб не пропасть поодиночке». 
Похоже, биржевики быстрее, 
чем политики, оценили муд
рость этой когда-то очень по
пулярной песенки Булата Оку
джавы.

Консорциум «Сибирское коль
цо» замышлялся как объеди
нение семи бирж Западной 
Сибири и Урала — Томской, 
Тюменской, Омской и некото
рых других. Но уже на пер
вом этапе создания консорци
ума к сибирякам присоедини
лись биржевики Нижнего Нов
города. Дальше — больше. 
После двух совместных торгов 
в консорциум решили войти 
Тамбовская, Новгородская би
ржи, тюменско . московская 
биржа «Гермес», а также Тад- 
жикско - русский торговый 
дом.

Уже в ближайшее время кон
сорциум должен выработать 
единые пра!вила торговли, обе
спечить страхование сделок и 
транспортировку грузов, соз
дать надежные каналы связи. 
Вряд ли нужно объяснять, что

добиться этого будет очень 
непросто: в экономике царит 
разруха, межрегиональные 
связи разорваны, вывезти лес 
из Томской области на Урал 
так же трудно, как доставить 
пшеницу из суверенного Ка
захстана в не менее суверен
ную Россию.

Пока совместные торги в 
«Сибирском кольце» проходят 
так: раз в две недели биржи 
формируют общие описки то
варов, выставленных на про
дажу. По этим же спискам 
принимаются предложения на 
покупку. Затем в один из вос
кресных дней биржевики со
бираются в комнатах селектор
ной связи.

...Последний раз торги «Си
бирского кольца» прошли пе
ред Новым годом.

— Томск просит слово,

Томск просит слово, — обра
щался маклер Томской товар
но-фондовой биржи к своим 
коллегам в Кургане. — Вы 
получили акцепт (предложение 
на покупку) на спортивные 
костюмы?

Увы, из-за неполадок со 
связью акцепт не был полу
чен, и десять тысяч спортив
ных костюмов по символиче
ской для нашего времени це
не— 150 рублей за костюм— - 
отправляются из Кургана в 
Новгород.

Металлургический порошок 
ниобия приобретают в Усть- 
Каменогорске брокеры Ураль
ской биржи. Тут же сами про
дают биржевикам Кургана 
уголь и автоцистерны для мо
лока.

Новосибирские брокеры дол
го торгуются с коллегами из 
Нижнего Новгорода, убеждая 
их сбавить цену на автомо
бильные стекла. Но нижего
родцы неумолимы, и сделка 
так и не заключается.

И вот — кульминация тор
гов. На два самолета Ил-76 
(по 35 миллионов за штуку) 
нашлось три покупателя! Го
рючего не хватает, время не
простое, а летать все равно 
хочется. Или потому и хочет
ся летать, что время непрос
тое? И летать — как можно 
дальше... Так или иначе, но 
спрос на самолеты в нашей 
стране скоро будет таким же,

как и на автомобили.
Покупатель из Новосибир

ска упрашивал брокера из 
Нижнего Тагила включить в 
договор условие, по которому 
оплата за самолеты может 
быть произведена только пос
ле подписания акта о прием
ке-сдаче. Продавец упорство
вал, и уже казалось, что пере
говоры закончатся неудачей. 
Но тут прозвучало предложе
ние, вызвавшее всеобщее за- 

, мешатбльство.
Было, отчего растеряться:
— Мы готовы платить по 43 

миллиона за самолет, но толь
ко после подписания акта о 
приемке-сдаче, — заявил ново
сибирец.

-  - Согласен, — спустя не
сколько секунд ответил брокер 
из Нижнего Тагила. После 
этой сделки он стал — даже 
по западным меркам — впол
не состоятельным человеком.

Всего на последних торгах 
«Сибирского кольца» было за
ключено сделок на общую 
сумму 89 миллионов рублей. 
Это не так уж и много, если 
учесть, что 86 миллионов при
ходится на самолеты. Но лиха 
беда — начало. Если говорят, 
что развал торговли означает 
агонию экономического орга
низма, то ее восстановление 
свидетельствует о том, что 
больной небезнадежен. Даст 
Бог — выживем.

А. Х О П Р О В .

БЫТЬ ЛИ Е Л Т Ы Р Е В С К О Н У  З А К А З Н И К У ?
Восьмой год колпаш евцы не получаю т ответа на важный вопрос

...Хотя еще в 1984 году ка
залось: вопрос решен одно
значно. Решение № 354 от 11 
ноября было подписано тог
дашним председателем горис
полкома Е. В. Дмитриевым. 
«На основании Типового поло
жения о государственных запо
ведниках и в связи с создав
шимися неблагоприятными ус
ловиями для обитания диких 
зверей и птиц ценных пород, 
занесенных в Красную книгу 
России, организовать комплек
сный государственный заказ
ник «Елтыревский» площадью 
89 тысяч гектаров, с целью 
охраны и воспроизводства реч
ного бобра, соболя, выдры, 
норки, глухаря, тетерева, ор- 
лана-белохвоста, беркута, бе
лых лебедей и гусей».

Однако в облисполкоме ре
шение колпашевцев... попросту 
проигнорировали. Что интерес
но, не утруждая себя аргумен
тами. Можно только предпо
лагать: решающую роль сыг
рала позиция обкома партии, 
не пожелавшего ущемлять ин
тересы лесопромышленного ве
домства. Ведь для организа
ции заказника надо было изъ
ять солидный «кусок» таежных 
массивов вдоль речки Елты- 
рева, который на языке вла
дельца здешних мест — Тогур- 
ского лесопромышленного ком
бината — назывался его лесо
сырьевой базой.

Правда, тогда к ее разра

ботке еше не приступали. Бен
зопилы и валочные машины 
нарушили здесь тишину только 
год спустя. Сейчас лесозаго
товители уже освоились в ел- 
тыревских кварталах, углуб
ляясь в поисках хвойных пород 
все дальше в тайгу. И все- 
таки.

Городской комитет по эко
логии вновь вернулся к вопро
су об организации на Елтыре- 
ве государственного заказника. 
Подготовлен проект решения 
для исполкома городского Со
вета. Подобраны весомые ар
гументы. Чем же вызвана та
кая настойчивость?

Во-первых, именно в этих 
местах — особенно вдоль бе
регов Елтыревы — сохрани
лись кедровые массивы, пока 
еще не тронутые. А если учесть, 
что леса здесь в основном 
островные, посреди болотистых 
низин, то дальнейшая работа 
лесозаготовителей угрожает не 
только гибелью кедрача, но 
серьезным нарушением гидро
логического режима во всем 
регионе.

Во-вторых, елтыревский та
ежный массив сохранил бога
тейшую охотничью фауну. Кро
ме уже перечисленных видов 
зверей и птиц, здесь водятся 
росомахи и белки, медведи и 
лоси... Продуктивность этих 
охотугодий вместе с дикороса
ми в настоящее время состав
ляет примерно два миллиона

рублей. При том, что, наряду 
с охотниками - промысловика
ми, на Елтыреве — используя 
слабость охотнадзора — вовсю 
«хозяйничают» любители.
Сплошь и рядом без лицензий 
или иных законных оснований. 
Среди них, к сожалению, не
мало лесозаготовителей. Чув
ствуют они себя вольготно. Л о 
сей, например, в районе Елты
ревы каждый год отстрелива
ется не 50—60 голов (по офи
циальным отчетам), а не мень
ше 300. И если бы только их...

Значение будущего заказни
ка умножается тем, что на се
вере области таких охраняе
мых законом территорий пока 
что раз, два — и обчелся. Се
вернее Колпашева это Черта- 
линский бобровый госзаказник 
с центром в Новом Васюгане 
и Панинский комплексный за
казник (у райцентра Алексан
дровского) площадью 50 тысяч 
гектаров.

Общая сумма организацион
ных затрат должна составить 
две—две с половиной тысячи 
рублей. Не так много, если 
учесть, что отдача от заказни
ка ожидается на миллионы. 
Планируем, что на его терри
тории будут работать три еге
ря. Понадобится охотустройст- 
во ориентировочно на 50— 
60 тысяч рублей. На три года 
предполагаем запретить про
мысел глухаря и тетерева, до 
восстановления их промысло

вой численности. В целом же 
режим заказника позволит не 
только сохранить и приумно
жить охотничью фауну, но 
сделать эту территорию резер
ватом (воспроизводственным 
участком) для расселения мно
гих видов животных по терри
тории района.

Однако остается проблема — 
та самая, о которую «спотк
нулись» городские и областные 
власти семь лет назад. Под 
заказник необходимо изъять у 
Тогурского лесопромышленного 
комбината 89 тысяч гектаров 
лесосырьевой базы, отведенной 
ему постановлением правитель
ства России в 1968 году. Кро
ме того, подготовлен проект 
решения исполкома, по кото
рому еще 12 тысяч гектаров 
вдоль восточной границы бу
дущего заказника должны быть 
закреплены за создаваемым 
туристско - охотничьим фили
алом акционерного общества 
«Томскзаготпром». Чтобы воз
местить лесосырьевую базу, ко
митет по экологии предложил 
исполкому использовать Закон 
о местном самоуправлении, а 
также недавнее совместное 
решение городского Совета и 
его исполнительного комитета 
«О  мерах по упорядочению 
использования природных ре
сурсов района». А конкретно— 
изъять лесосырьевые базы у 
двух чаинских леспромхозов

л

(один принадлежит Мянлес- 
прому, другой — Минтоппро- 
му), которые сейчас рубят лес 
на колпашевской территории.'

Дело начато хлопотное. Ведь- 
по существующему законода
тельству для достижения це
ли эти решения предстоит про
вести не только через облис
полком (теперь .областную ад
министрацию), но и убедить 
затем соответствующие служ
бы в российском Совмине — ’ 
поскольку леса пока остаются 
собственностью республики. Не 
потому ли проекты всех наз
ванных решений третий месяц 
лежат без движения в Колпа- 
шевском исполкоме? Было обе
щано, что обсуждение вопроса 
состоится на декабрьской сеФ 
сии, с участием всех городских 
депутатов. Но... «втиснуть» егб 
в повестку сессии не удалось. 
Что же теперь?

Вопрос о создании Елтырев- 
ского заказника больше нёлЬ‘» \ 
зя откладывать в долгий ящик. 
Ведь жизнь показала: стоит 
затянуть с решением пробле
мы, касающейся охраны при- ■ 
роды и рационального приро
допользования, как время тут 
же начинает работать против i 
нас.

В. В О Р О Ж Ц О В ,  
инспектор Колпашевского 
городского комитета по эко
логии и природопользованию.
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ ГЛАВЫ АДМИНИСТРАЦИИ ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ

О ДОРОЖ НЫ Х Ф О Н Д А Х
На основании Закона РСФСР 

«О дорожных фондах в 
РСФСР» и решения X сессии 
областного Совета народных 
депутатов «О порядке образо
вания и использования област
ного дорожного фонда Томской 
области»

ПОСТАНОВЛЯЮ:

1. С 1 января 1992 года вве
сти на территории Томской об
ласти налоги:

налог на реализацию горю
че-смазочных материалов;

налог на пользователей ав
томобильных дорог;

налог с владельцев транс
портных средств; 

налог на приобретение ав

тотранспортных средств (кро
ме приобретаемых граждана
ми в личное пользование лег
ковых автомобилей);

акциз с продажи легковых 
автомобилей в личное поль
зование граждан.

2. Принять к сведению и ис
полнению, что Закон РСФСР 
«О дорожных фондах в 
РСФСР» разрешает направить 
в дорожные фонды средства 
от проведений займов, лоте
рей, продажи акций, штраф
ных санкций, добровольных 
взносов, а также из других 
источников (включая ассиг
нования из бюджетов РСФСР).

3. Утвердить порядок взи

мания налогов, указанных в 
п. 1, согласно приложению.

4. Финансовому управлению
(т, Ершунов) централизовать 
в 1992 году средства от нало
гов на прибыль дорожных ор
ганизаций объединения
«Томскавтодор» и направить 
их из областного бюджета в 
областной дорожный фонд.

5. В связи с началом дей
ствия Закона РСФСР «О  до
рожных фондах в РСФСР» 
прекратить применение на тер
ритории Томской области Ука
зов Президиума Верховного 
Совета СССР от 21 марта 
1988 года «О налогообложе
нии владельцев транспортных 
средств и других самоходных

машин и механизмов» и «Об 
отчислении средств колхоза
ми, совхозами, промышленны
ми, транспортными, строитель
ными и другими предприятия
ми и хозяйственными органи
зациями на строительство и 
ремонт автомобильных дорог».

6. Контроль за выполнением 
данного постановления возло
жить на комитет по жилищ
но-коммунальному хозяйству, 
энергетике, транспорту, связи 
и дорожному хозяйству (т. Ка- 
десников), глав администраций 
районов.

Глава администрации
В. КРЕСС.

3 января 1992 г.

ПРИЛОЖЕНИЕ К ПОСТАНОВЛЕНИЮ ГЛАВЫ АДМИНИСТРАЦИИ

ПОРЯДОК ВЗИМАНИЯ НАЛОГОВ 
ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ДОРОЖНОГО ФОНДА

1. Налог на реализацию го
рюче-смазочных материалов 
(автобензин, дизтопливо, мас
ла, сжатый и сжиженный газ) 
уплачивают предприятия, объ
единения, организации и пред
приниматели, независимо от 
форм собственности, ведомст
венной принадлежности и ор
ганизационно-правовых форм, 
а также граждане, реализую
щие указанные материалы, в 
размере 25 процентов от сумм 
реализации (в денежном ис
числении).

При сумме налога по облас
ти на реализацию горюче-сма
зочных материалов более 50 
млн. рублей (72 процента от 
общей суммы) перечислять в 
республиканский дорожный 
фонд.

2. Налог на пользователей 
автомобильных дорог уплачи
вают: предприятия, объедине
ния, учреждения и организа
ции (кроме заготовительных, 
торгующих и снабженческо- 
сбытовых организаций), неза
висимо от форм собственности 
и ведомственной принадлежно
сти, в размере 0,4 процента 
объема производства продук
ции, выполняемых работ и 
предоставляемых услуг;

заготовительные, торгующие 
(в том числе организации оп
товой торговли) и снабжен
ческо-сбытовые организации 
в размере 0,03 процента годо
вого оборота.

От уплаты налога на поль
зователей автомобильных до
рог освобождаются: колхозы, 
совхозы, крестьянские (фер
мерские) хозяйства и их объ
единения;

предприятия, осуществляю
щие содержание автомобиль
ных дорог общего пользования.

3. Налог с владельцев транс
портных средств.

Налог с владельцев транс
портных средств ежегодно уп
лачивают предприятия, объе
динения, учреждения и орга
низации, независимо от форм 
собственности и ведомствен
ной принадлежности, а также 
граждане области, иностран
ные юридические лица и граж
дане, лица без гражданства, 
имеющие транспортные средст
ва (автомобили, мотоциклы, 
мотороллеры, автобусы) и дру
гие самоходные машины и ме
ханизмы на пневмоходу, в 
следующих размерах (с каж
дой лошадиной силы):

Налог объекта обложения Размер годового налога

Автомобили легковые с мощ
ностью двигателя до 100 л. с. 
(до 73,55 квт) включительно 50 коп.

Свыше 100 л. с. (свыше 73,55 
квт) 1 руб. 30 коп.

Мотоциклы и мотороллеры 30 коп.
Автобусы 2 руб.
Грузовые автомобили и трак

торы с мощностью двигате
ля:
до 100 л. с. (73,55 квт вклю
чительно) 2 руб.
свыше 100 до 150 л.с. (свы
ше 73,55 до 110,33 квт) 4 руб.
свыше 150 до 200 л. с. (свы
ше 110,33 и до 147,1 квт) 4 руб. 80 коп.

свыше 200 до 250 л. с. (свы
ше 147,1 до 183,9 квт) 5 руб. 20 коп.

свыше 250 л. с. (свыше 183,9 
квт) 7 руб. 15 коп.

Другие самоходные машины, 
механизмы на пневмоходу 
(кроме зерноуборочных и 
других специальных сельско
хозяйственных комбайнов) 2 руб.

Уплата налогов производит- ция или технический осмотр
ся до регистрации, а в случае транспортных средств без
изменения владельцев — при предъявления квитанции или
перерегистрации транспортных платежного поручения об уп-
средств и в дальнейшем еже- лате налога органами госав-
годно не позднее 1 сентября тоинспекции не производятся,
текущего года. От уплаты налога с владель-

Регистрация, перерегистра- цев транспортных средств ос

вобождаются: категории граж
дан, подвергшихся воздейст
вию радиации вследствие ка
тастрофы на Чернобыльской 
АЭС, в соответствии с Зако
ном РСФСР «О социальной 
защите подвергшихся радиа
ции вследствие катастрофы на 
Чернобыльской АЭС»;

инвалиды всех категорий, 
имеющие мотоколяски и авто
мобили;.

общественные организации 
инвалидов, использующие 
транспортные средства для 
осуществления своей уставной 
деятельности;

предприятия автотранспорта 
общего пользования по транс

портным средствам, осуществ
ляющим перевозки пассажи
ров (кроме такси);

колхозы, совхозы, крестьян
ские (фермерские) хозяйства 
и их объединения;

предприятия, осуществляю
щие содержание автомобиль
ных дорог общего пользования.

4. Налог на приобретение ав
тотранспортных средств.

Налог на приобретение ав
тотранспортных средств упла
чивают покупатели этих 
средств до регистрации, а в 
случае изменения владельцев 
— при перерегистрации авто
транспортных средств в сле
дующих размерах:

Транспортные средства % от проданной цены

Грузовые автомобили 20
Пикапы и легковые автомо

били 20
Автобусы 40
Специальные автомобили 20
Прицепы и полуприцепы 10
Легковые автомобили, реали

зуемые по оптовым ценам 40
в т. ч. таксомоторы 20

Регистрация, перерегистра
ция или технический осмотр 
автотранспортных средств, пе
речисленных в настоящем 
пункте, без предъявления кви
танции или платежного пору
чения об уплате налога на 
приобретение автотранспорт
ных средств органами госав- 
тоинспекции не производятся.

От уплаты налога освобож
даются:

категории граждан, подверг
шихся воздействию радиации 
вследствие чернобыльской ка
тастрофы, в соответствии с 
Законом РСФСР «О социаль
ной защите граждан, подверг
шихся радиации вследствие 
катастрофы на Чернобыльской 
АЭС»;

инвалиды всех категорий, 
приобретающие мотоколяски и 
автомобили;

общественные организации 
инвалидов, использующие 
приобретаемый транспорт для 
выполнения своей уставной 
деятельности;

предприятия автотранспорта 
общего пользования по тран
спортным средствам, осуще
ствляющим перевозки пасса
жиров (кроме такси);

предприятия, осуществляю
щие содержание автомобиль
ных дорог общего пользова
ния;

юридические лица и граж
дане, купившие автотранс
портные средства на аукцйо- 
не. Суммы налога на приоб
ретение указанных автотранс
портных средств в размере 
40 процентов от начальной 
цены уплачиваются организа
торами аукциона и направля
ются в областной дорожный

фонд по месту проведения
аукциона;

колхозы, совхозы, крестьян
ские (фермерские) хозяйства 
и их объединения.

5. Сумма налоговых плате
жей по Закону РСФСР «О 
дорожных фондах РСФСР» 
перечисляется предприятиями, 
учреждениями, объединениями 
и организациями области по
месячно на специальные сче
та; налог на пользователей 
автодорог — 142101, налог с 
владельцев транспортных 
средств — 142402, налог на 
приобретение транспортных 
средств — 142703, налог на 
реализацию ГСМ — 142004, 
акцизов с продажи легковых 
автомобилей — 142305 в Ки
ровском отделении Пром
стройбанка, МФО 266231, не 
позднее 10 числа следующего 
за отчетным месяцем, для ис
пользования по назначению.

6. Своевременно не уплачен
ные суммы налогов взыскива
ются за все время задолжен
ности с начислением пени в 
размере 0,2 процента с сум
мы недоимки за каждый день 
просрочки (включая день уп
латы). Средства, подлежащие 
отчислению н не внесенные в 
учреждения банков в уста
новленные сроки предприятия
ми, объединениями, малыми 
предприятиями и кооперати
вами, взыскиваются в уста
новленном порядке на основа
нии распоряжения главы ад
министрации.

Недоимки по областным на
логам и суммы штрафов взыс
киваются в областной дорож
ный фонд.

ДАВАЙТЕ
ПОМОЖЕМ ВМЕСТЕ

Усилиями Октябрьского райисполкома и Томского го
родского комитета Красного Креста сделано доброе дело 
— на улице Суворова, 13/1, открыта комната медико- 
социальной помощи престарелым людям, в  нашей труд
ной и безрадостной действительности появилось светлое 
пятно; позаботились о людях, которые живут далеко от 
поликлиники и медсанчасти и не могут сами до них до
браться. Теперь у  себя s  микрорайоне они могут полу
чить консультации по социальному обеспечению, первую 
доврачебную помощь, провести физиотерапевтическую 
процедуру, да и просто собраться за чашкой чая, погово
рить о жизни.

Три комнаты общей площадью 120 квадратных метров 
выделено 'под эти цели. Выбран общественный соваг, 
намечен план работы. Вудут здесь и постоянные кон
сультации врача-геронтолога, работников собеса, будет и 
платный массажист. Деньги на эти цели выделяются из 
скромных фовдов комитета Красного Креста и Октябрь
ского .райисполкома. Есть и добровольные пожертвова
ния; мебельная фабрика передала комнате мягкие крес
ла, советы ветеранов Октябрьского и Ленинского районов 
выделили из своих фондов телевизор, обещали холодиль
ник.

Доброе дело нуждается в более существенной и посто
янной поддержке. Председатель Томского областного 
комитета Общества Красного Креста В. Л. Байерлен и 
медсестра комнаты М. Е. Звыкова рассказывают, как 
трудно выпросить что-либо для удовлетворения насущ
ных нужд престарелых. И  подумалось: а ведь эта по
мощь порой ничего не стоит. Ведь речь идет не только 
о тысячах рублей, которые могли бы перечислить ком
нате или комитету наши удачливые бизнесмены. А  вот, 
допустим, почему бы  Дому быта не устроить в комнате 
час бесплатной стрижки престарелых людей? Бабушки 
будут благодарны, если у  н,их примут заказ на пошив 
простенькой одежды из недорогого материала (П Т У -13, 
кстати, первым откликнулось на это предложение). 
Очень нуждаются наши старики в правовой консульта
ции. Торговля и Общепит могли бы устроить выстав
ку-продажу доступных малоимущим товаров, продук
тов. Свои услуги бесплатно могут предложить хотя бы 
раз в год такие организации, как дирекция киносети, 
общество садоводов, различные службы ремонта быто
вой техники. С удовольствием будет встречена и дет
ская художественная самодеятельность —  вплоть до 
детского сада. Ну а работникам здравоохранения и ме
дицинской науки сам Бог велел организовать здесь х о 
тя бы разовый Црием специалистов.

'Много слов произнесено на разных уровнях о соци
альной защите старости. Но вот появился конкретный 
адрес, где можно на деле проявить свою доброту и забо
ту. И  что же —  останемся в стороне?

Добровольных помощников и пожертвователей просим 
занести в свое досье телефон председателя областного 
комитета Красного Креста Веры Петровны Байерлен; 
22-58-68.

В. МОИСЕЕВ.

В РОССИИ
областей Российской Ф е
дерации Томской обла
сти присуждено первое 
место за 'высокие спор
тивные результаты в 
прошедшем году.

ЛУЧШИЕ
Бюро президиума Рос

сийской оборонной спор
тивно - технической ор
ганизации подвело итоги 
по оборонно - массовой 
работе за 1991 гои. Из 72

ОТВЕТ ПРАВЛЕНИЯ
ТОМСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ ВОИ

«ПРЕДСТАВЛЯЕТ 
В ИЗВРАЩЕННОМ ВИДЕ»

В связи с публикацией в га
зете «Красное знамя» 21 де
кабря 199 Г  года статьи пред
седателя Советского районно
го правления ВОИ Л. А. Аза
ренко «Благодетели» с липки
ми руками» высылаем наш 
официальный ответ. Счита
ем, что автор искажает дей
ствительное положение дел. 
Вот один из фактов. Все про
мышленные товары для ин
валидов труда и общего забо
левания I и II групп в г. Том
ске выделяются целевым на
значением из товарных фон
дов горисполкома и реализу
ются только через торговую 
государственную сеть. Всего 
за 1991 год инвалидам обла
стного центра было продано 
175 пылесосов, 194 холодиль
ника, 411 стиральных машин 
через ЦУМ, магазин № 36 
«Лесстройторга» и специали
зированный магазин «Надеж
да». Поэтому очевидно, что 
нет никакого товарного фонда 
в областном правлении, тем 
более резервного, да еще не
контролируемого при замес
тителе, как утверждает ав
тор. Областное правление не 
занимается распределением то
варов. Составлением списков 
инвалидов, желающих приоб
рести товары, контролем за 
очередностью их распределе
ния и продажи занимаются 
исключительно районные прав-

Игры наших детей •

ления ВОИ.
Председателем Советского 

районного правления являет
ся Л. А. Азаренко. Через ее 
руки распределяются товары 
среди инвалидов района. По
чему же она перекладывает 
вину с больной головы на здо
ровую?

Причем Л. А. Азаренко уже 
предпринимала подобные по
пытки. Так, в «Томском вест
нике» 7 июня корреспондент 
М. Боброва в статье «Недо
ступная льгота» использовала 
ряд фактов, сходных с теми, 
о которых ведет речь Л. Аза
ренко в статье «Благодетели» 
с липкими руками». Нами был 
заявлен протест газете, после 
чего редакция принесла офи
циальное извинение,

В своих многочисленных 
апелляциях к общественнос
ти Л. Азаренко представляет 
работу областного правления 
ВОИ в извращенном виде. В 
частности, она сделала это да
же на 1 съезде ВОИ, прохо
дившем в г. Москве с 28 ок
тября по 2 ноября 1991 года.

На третьем пленуме област
ного правления 3 декабря 1991 
года было осуждено поведе
ние Л. Азаренко и принято 
следующее решение: «В связи 
с тем, что Л. А. Азаренко рас
пространяла среди делегатов I 
съезда ВОИ искаженные фак
ты о результатах ревизии КРУ

и ложные утверждения о яко
бы преступных действиях ру
ководства областного правле
ния, считать деятельность Аза
ренко Л. А. на съезде деструк
тивной, нанесшей ущерб об
ластной организации ВОИ;

за грубое нарушение Уста
ва ВОИ (дискредитацию об
ластного правления и участие 
в акции по незаконному сме
щению руководства правления) 
т. Азаренко Л. А. объявить 
выговор.

Учитывая, что областная ор- . 
ганизация ВОИ не имеет воз
можности широко информиро
вать общественность о своей 
работе, обращаемся к редак
ции с просьбой вести посто
янную рубрику в газете по 
данной тематике».

ю. козмин,
первый заместитель предсе
дателя областного правле

ния ВОИ.
* * *

От редакции. Согласно по
ложениям Закона о печати мы 
предоставляем слово в свою 
защиту работникам областного 
правления ВОИ. Вместе с тем 
хотим заметить, что уже не 
первый год обстановка в об
ществе инвалидов чрезвычайно 
неблагополучна. И вряд ли 
все недоработки и просчеты, 
многочисленные жалобы ин
валидов можно свести лишь к 
конфликту руководства прав
ления и Л. А. Азаренко. Оче
видно, ситуация неизмеримо 
сложней. И в этой связи за
служивает внимания предло
жение вести в газете посто
янную рубрику, готовить пуб
ликации, посвященные про
блемам, нуждам людей, обез
доленных, социально незащи
щенных.

КАМЕНЬ... В САМОГО СЕБЯ
За удовольствие асепда 

надо платить, даже если 
оно сомнительное. Обидно, 
конечно, раскошеливаться 
за звон разбитых стекол, 
если сам не бил. А  прихо
дится. Били стекла в трам
ваях и троллейбусах наши 
дети.

После проверок, (прове
денных прокуратурой Со
ветского .района, заплати
ли за разбитые окна в 
трамваях ,а|ппвратчица 
НИИПП Т. Д. Пономарева 
-и работница кондитерского 
комбината Л. П. Хасанова. 
«(Удовольствия» малолет
них сыночков обошлись до
рого — мамы выложили 
по 1.304 рубля. Надо ду

мать, что эти деньги впол
не (Могли быть истрачены 
на обновку для самих 
мальчишек. Ан нет, пусть 
теперь подождут..,

К монтажнику СРК-11 
В. И. Втюрину прокурор 
Советского района предъ
явил иск в суд на 2.608 руб
лей 77 копеек за шалости 
его отпрыска в районе ос
тановок «'Ул. Ш евченко» и 
«Детская больница».

Названные здесь родите
ли, кроме того, оштрафова
ны комиссией по делам не
совершеннолетних за невы
полнение своих обязанностей 
по воспитанию детей. Прив
лечены к административной

ответственности и сами вы
думщики уличных «забав».

Отделы милиции Ленин
ского и Октябрьского рай
онов тоже установили ор
ганизаторов и участниказ 
хулиганских развлечений 
возле трамвайных путей и 
троллейбусных линий. И, 
чтобы не ездить томичам 
на транспорте с затемнен
ными окнами из фанеры 
или с дырами вместо сте
кол, в семьях стоит прове
сти профилактику с деть
ми, которые пока не поня
ли, кто в накладе от их 
«игр».

В. СОБОЛЕВ, 
прокурор Советского 

района г. Томска.

Жизнь армии: криминальный аспект
■ _

(л  ОСТАВ затормозил на 
. мало кому известной 

*  станции Войновка.
— Приехали! — объявил 

начальник караула капитан 
Василий Мерзляков и 
спрыгнул на землю, .разми
ная затекшие ноги. —  Ча
сового выставлять не будем. 
(По уставу на стоянках ча
совой должен выставляться. 
— Г. М,). Всем готовить 
уж и». Я иду к коменданту

грохоте выстрелов: в руках 
Милюхина автомат неожи
данно «заговорил». Володя 
Кучеров, который только что 
стоял у  дверного проема, 
вздрогнул, обмяк, начал мед
ленно оседать.

Через несколько минут на 
месте происшествия были 
и начальник караула, и ми
лиция, и неслась «неотлож

трех караульных из одного 
подразделения: Александр
Колпаков был из другого ба
тальона. Кто служил в ар
мии, тот знаком с этим важ
ным принципом караульной 
службы.

Начальники, ставившие 
задачу, провели инструктаж, 
собрали росписи — по пра
вилам обращения с оружи

ним автоматом, передавая 
его по смене. А  ведь у каж
дого был свой, но два дру
гих были опечатаны в ящи
ке. Зачем, мол, утруждать 
себя заряжением и разря
жением оружия, когда про
ще так: автомат передал ~~ 
пост сдал, взял — пост при
нял..

Разделяю горе матери, по

ттжттт

лых двое суток... Куда бы 
я ни заходила, везде был 
идеальный порядок, солда
ты были чистые, аккурат
ные.

Потом сына перевели в 
Новосибирский гарнизон. Я 
решила посмотреть, как он 
устроился на новом месте. 
Б казарму меня не пусти
ли, встречались с ним толь
ко на пропускном пункте.

Г  и б е л ь  

в  к а р а у л е

станции.
Рядовые Александр Кол

паков, Владимир Кучеров и 
Юрий Милюхин следом за 
начальником высыпали из 
вагона. Вскоре горел костер, 
в котле варилась похлебка.

— Ну что, мужики, вер
мишель перемешаем с рыб
ными консервами? — пред 
дожил Кучеров. — Так сыт
нее будет.

— Кто вермишель с рыбой 
смешивает? —  возразил 
Колпаков, помешивая лож 
кой варево.

—  А  я за такой «вине
грет», —  оказал Милюхин 
и полез обратно в вагон — 
за консервными банками. 
За ним протиснулся и Куче
ров.

Разрезая ножом крышку 
консервной банки, Милю
хин вдруг услышал за спи
ной ляэг затвора. Резко по
вернув голову, он увидел 
Кучерова. Автомат, который 
еще несколько минут назад 
покоился на гвоздике, вби
том в стену вагона, был в 
его руках. (Если пост ре
шили не выставлять, авто
мат должны были разря
дить и поставить в пирами
ду или положить в ящик.

Г. М.).
Наставив оружие на Кол- 

(п-акова, Кучеров спросил:
— Санек, ты что, против 

общества?
Увлеченный приготовле

нием еды, Колпаков даже 
не услыш ал вопроса, не 
обернулся.

— Володя, не шути, — 
тихо, (чтобы, не дай бог, не 
вспугнуть товарища, произ
нес Милюхин. Кучеров про
должал держать Колпакова 
на мушке. Медленно поло
жив на пол консервную бан
ку, Милюхин так же, не то
ропясь, подошел к Кучеро- 
ву и  резким движением 
вырвал У него из рук авто
мат; —  Зачем с оружием 
Играться?

Конец фразы потонул в

ка», которая уже ничем не 
могла помочь...

Так 27 июля 1991 года при 
выполнении обязанностей в 
выездном карауЛе погиб ря
довой Кучеров Владимир 
Анатольевич, первого года 
службы, призванный Аои- 
НОВСК1ИМ горвоенкоматом 
Томской области. А  27 сен
тября на последнем листе 
уголовного дела было запи
сано: «Уголовное дело в от
ношении Милюхина Юрия 
Владимировича прекратить 
за отсутствием состава пре
ступления, на основании ст. 
5, ч. 2 УП К  РСФ СР».

Следователь старший лей
тенант юстиции В, Домора- 
дов не нашел оснований для 
направления дела в суд. Не 
обнаружил их и военный 
(прокурор.

Понять работников воен
ной прокуратуры можно. Их 
интересовали только обсто
ятельства, связанные с ги
белью Кучерова. К  сожале
нию, он сам многое сделал 
для того, чтобы прогремела 
роковая автоматная оче
редь... Однако перелистаем 
'вновь страницы уголовного 
дела.

ВЫЕЗДНЫЕ караулы 
для армейских подраз
делений —  дело при

вычное и всегда неожидан
ное. Поступила команда, ко
роткий сбор — и на вокзал. 
Так было и в этот раз. В 
спешке не смогли подобрать

ем. Но росписи росписями, 
а как насчет навыков?.. То, 
что солдаты этой, да и мно
гих других частей не толь
ко нашего округа чаще дер
жат в руках лопату и мет
лу, чем боевое оружие, уже 
давно не секрет. Это только 
в фильмах об армии солда
ты перед караулом усердно 
чистят оружие, глубоко изу
чают обязанности. Проза 
жизни проще. Со стрельб 
автомат ставится в пирами
ду, из нее берется на пост. 
Вот и все навыки обраще
ния.

Разве опытный воин бу
дет «выяснять отношения» 
с оружием в руках? «О  том, 
что автомат заряжен, я не 
знал. Я  думал, что Куче
ров передернул затворную 
ра'му, не снимая с предо
хранителя», — так объяс
нил свои действия следова
телю рядовой Милюхин. По- 
человечески его понять 
можно: на раздумье были 
считанные секунды. Но ведь 
именно ради этих секунд 
зрелые командиры до авто
матизма отрабатывают с 
подчиненными правила об
ращения с оружием. Каж
дый солдат обязан знать и 
то, что направлять оружие 
на людей, независимо от то
го, заряжено оно или нет, 
просто так нельзя.

Службу подчиненные ка
питана Мерзлякова по - его 
распоряжению несли с од-

терявшей сына. Но если бы 
на пути Кучерова тогда не 
встал Милюхин, выстрел мог 
бы прозвучать в другую сто
рону. Был бы он случай
ным? Колпаков и Милюхин 
,в этой командировке неод
нократно замечали, как 
вольно Кучеров обращается 
с оружием. Он при пристег
нутом к  автомату магазине 
передергивал затворную ра
му, досылал патрон а пат
ронник, а затем отстегивал 
магазин, медленно отводил 
затворную раму назад, наб
людая, как патрон выходит 
из патронника... Товарищи 
видели эти опасные игры, 
но начальника караула в 
известность не поставили. 
Почему?

В своих показаниях сле
дователю капитан Мерзля
ков утверждал, что по гра
фику несения службы в тот 
момент Кучеров вообще 
должен был охранять воин
ский груз у соседнего ваго
на. Если бы так, все могло 
оказаться иначе.

В ОТ ЧТО ПИШ ЕТ мать 
погибшего солдата Га
лина Петровна Дра

чун:

«(После призыва сын по
пал служить в одну из ча
стей Омского гарнизона. Я 
два раза приезжала к нему, 
один раз побывал отчим. 
Нас прекрасно встречали, а 
на майские праздники выде
лили даже квартиру на це-

иочему-то здесь солдат в 
увольнение не пускают.... Но 
в подразделение я все же 
попала. Картина, которую я 
увидела, произвела удруча
ющее впечатление. 1 рязь. 
солдаты (матерятся, не стес
няясь офицеров, одеты как 
попало,..».

Мне тоже неоднократно 
приходилось бывать в рас
положении воинской части, 
где в последние дни служил 
рядовой В. Кучеро'В. Казар
мы постоянно на ремонте, а 
где ремонт, там на форму 
одежды, дисциплину вни
мания не обращают. Общая 
-неустроенность, конечно же, 
отражается на службе.

Гражданский читатель мо
жет подумать; зачем я, офи
цер, так подробно вникаю в 
детали, которые привели к 
несчастному случаю? А по
тому, уважаемые томичи, 
что опять из ваших семей 
уходят на воинскую службу 
молодые ребята. Они полу
чат в руки боевое оружие. 
По статистике, к сожале
нию, есть и такая — рт не
правильного обращения с 
ним погибают солдаты до 
года службы.

Знаю, что от этой публи
кации еще раз станет боль
но Галине Петровне Дра
чун.

Простите меня, Галина 
Петровна.

Но я искренне хочу, что
бы последние шаги вашего 
Володи стали уроком для 
тех, кто только готовится 
или уже надел военную фор. 
му.

Г. МАТЮ Щ ЕНКО, 
майор, корреспондент 

газеты «Советский 
I воин».

ОТ АВТОРА. Я готов вме
сте с военными юристами 
СибВО ответить на вопросы 
читателей. Адрес, г, Ново
сибирск, редакция газеты 
«Советский воин»1

Ж
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СПОРТ

К в о р у м  б ы л
В Томске прошло област

ное первенство среди учащих
ся детско-юношеских 
спортивных школ по лыжным 
гонкам. Надо отметить, что по 
этому виду спорта в нашей об
ласти работают около 20 
ДЮСШ, из них 17 — в системе 
образования. В связи с тяже
лыми экономическими усло
виями не требовалось 
обязательного участия в со
ревнованиях, но абсолютное 
большинство руководителей 
спортшкол проявили макси
мальную дисциплину, поэто
му кворум был полным — 23 
команды.

Итак, более 200 лучших юных

В эстафете 3x2 километра по
бедила команда “Юность” (Ольга 
Трунина, Виктория Казанцева, 
Татьяна Топор), команды 
ДЮСШ-5 и “Кедра” заняли соот
ветственно второе и третье места. В 
эстафете юношей 3x3 снова побе
дили ребята из “Юности” (Влади
мир Ещев, Максим Шалабанов, 
Александр Овчинников), на вто
ром и третьем местах — команды 
ДЮСШ-5.

В общекомандном зачете уве
ренно победила “Юность” , у нее 
593 очка, на втором месте — первая 
команда ДЮСШ-5 (560 очков), на 
третьем — вторая команда 
ДЮСШ-5 (487 очков).

Областная федерация лыжных 
гонок “Старт” учредила премию в

размере 500 рублей руководителю 
лучшего коллектива из сельских 
районов. Такой стала команда 
Томского района ( у нее 7-е место), 
премия вручена директору Моря- 
ковской ДЮСШ В.С.Ламеке. Со
ревнования были организованы и 
прошли хорошо. Заслуживают 
слова благодарности работники 
школы-интерната № 1, завуч и ме
тодисты областной ДЮСШ — 
В.А.Анисенев, Л.А.Грузинцева, 
Н.В.Тверякова.

Хочется верить, что руководст
во областного управления народ
ного образования, несмотря ни на 
что, по-прежнему будет оказывать 
заинтересованную поддержку ис
конно томскому виду спорта — 
лыжным гонкам.

С. ИКОННИКОВ, 
главный судья, заслуженный ра

ботник физической культуры 
России.

Фото А. ПЕТРОВА.

лыжников оспаривали первенство 
в личном и командном зачете. Сре
ди девушек младшей возрастной 
группы (1978-79 г.р.) в гонке на 3 
километра победила Елена Беля
кова ("Юность"), второй была ее 
подруга по команде Светлана Тру
нина, а третьей— Татьяна Саяпова 
(ДЮСШ-5). У старших девушек 
(1976-77 г.р.) на этой же трассе 
лучшей была Оксана Зуева 
("Кедр"), второе место у Натальи 
Евстигнеевой (ДЮ СШ -5), на 
третьем — Татьяна Топор 
("Юность").

Юноши состязались на дистан
ции 5 километров по тем же возра
стным группам. Здесь успех 
сопутствовал Владимиру Ещеву 
("Юность"), Алексею Тимошину 
(Ленинский район), Владимиру 
Осипову ("Юность"). У старших 
победу одержал Андрей Януш 
(Первомайский район), второе ме
сто у Олега Быкова (ДЮСШ-5) и 
третье — у Александра Овчинни
кова ("Юность").

О П Я Т Ь  П О Л Е Т Е Л И !
Прыжки на лыжах с трампли

на и лыжное двоеборье всегда поль
зовались особой любовью и 
популярностью у томских поклон
ников этого зрелищно красивого 
вида спорта. К сожалению, в по
следнее время многие традиции 
поблекли и растерялись. Даже 
многие соревнования по разным 
причинам были исключены из 
спортивных-мероприятий города и 
области. В связи с этим, проявив 
озабоченность о состоянии дел у 
прыгунов и двоеборцев, коллектив 
тренеров поддержал инициативу 
ветерана, мастера спорта СССР 
М.Т.Аладышева по созданию го
родской федерации. Внесены 
предложения по дальнейшему 
развитию этих видов спорта.

Руководство горспорткомитета

с большой заинтересованностью 
поддержало многие предложения 
федерации, взяв на себя матери
альные заботы по проведению 
спортивно-массовых мероприя
тий. После пятилетнего перерыва, 
в дни школьных каникул прошли 
соревнования по прыжкам на лы
жах с трамплина на приз нашего 
земляка Героя Советского Союза 
А.Лебедева. В них приняли уча
стие юные спортсмены СДЮ- 
ШОР-1 профсоюзов, “Трудовых 
резервов” и “Динамо” .

На 20-метровом трамплине со
ревновались юноши 1978-79 годов 
рождения. Здесь успешно высту
пили воспитанники тренера из 
“Динамо” В.Г.Матюгина. Первое 
место занял Николай Кузнецов с 
суммой 222,5 очка, вторым был его

товарищ по команде Олег Черных.
Юноши старшей и средней 

группы соревновались на 40-мет- 
ровом трамплине. Совершив 
прыжки на 45,5 и 46 метров, пер
вое место занял представитель 
“Трудовых резервов” Владислав 
Шулаев /тренер В.П.Бутаков/, 
вторым был Денис Бутаков, треть
им Григорий Медведев.

Лидером в группе юношей 
1976-77 годов рождения оказался 
Алексей Величкин из “Трудовых 
резервов” , второе место занял уча
щийся из СДЮШОР-1 Алексей 
Петухов /тренер Ю.М.Иванов/ и 
третье Алексей Черников.

М.ЧЕРНЯЕВ, 
главный секретарь, судья 

республиканской категории.

КАЖ ДЫ Й 
МОЖЕТ \  
ОТКРЫТЬ 
АМЕРИКУ

МАДРИД. В канун празднова
ния 500-летия открытия Америки 
испанские любители компьютер
ных игр получили великолепный 
подарок. Новая игра позволяет не 
только приятно провести время за

дисплеем... Тот, кто решит сыграть 
в нее, сможет на время почувство
вать себя великим Христофором 
Колумбом и пережить все приклю
чения, выпавшие на его долю во 
время путешествия в Новый Свет.

На судне, характеристики ко
торого идентичны колумбовой 
“ Санта-Марии” , каждый может 
стать известным мореплавателем и 
открыть Америку. Но на пути к ве
ликому открытию его подстерегают 
коварные подводные течения и ри
фы, неведомые моря, штормы и 
ураганы.

Иван Гаврилович 
Г л а д с к и х

После тяжелой продолжитель
ной болезни ушел из жизни Иван 
Гаврилович Гладских. >.

Он родился в 1912 году на Ура
ле, в Челябинской области. В годы 
войны работал конструктором на 
Челябинском танковом заводе, за
тем директором средней школы 
г.Магнитогорска. Более 30 лет от
дал поискам и разведке полезных 
ископаемых Восточной Сибири, 
Тувы, Средней Азии.

Особенно велик его вклад в раз
ведку фосфоритов в Восточной Си
бири, в Восточных Саянах и в 
открытии золоторудных месторож
дений Средней Азии. Иван Гаври
лович окончил три вуза. Он был 
учеником известных ученых Том
ского политехнического института 
Шахова, Радугина, Халфина, Куз- 
мина и других. Многим молодым ге
ологам он был благожелательным 
наставником и другом. За свой труд

награжден орденами и медалями.
Светлая память о нем сохранит

ся в наших сердцах навсегда.
В.А.Гриднев, П.Т.Сазонов, 

Н.А.Охапкин, Э.Ф.Гербек, 
О.М.Глазунов, Ю.П.Лунов и др.

И П О С АД И Т
ДЕД

Р Е П КУ ...
Санкт-Петербург /РИА/. 

Мэр Петербурга запретил изъятие 
у граждан земельных участков, 
занятых под огороды. Это распо
ряжение распространяется также 
и на те участки, которые не офор
млены юридически. Данная мера 
направлена на решение продо
вольственной проблемы в Петер
бурге и будет действовать в 
течение трех лет.

ПОГОДА

Сегодня по области и 
городу — облачная пого
да, слабый снег, слабые 
метели, ветер юго-запад
ный, умеренный, тем
пература 3 — 8, по 
северным районам 13 — 
18, в Томске 3 — 5 
градусов мороза.

16 — 17 января — об
лачная погода, временами 
слабый снег, слабые мете
ли, ветер западный, 
умеренный, температура 
ночью 16-го 15 — 20, мес
тами до 30, по югу 6 — 11; 
17-го 18 — 23, местами до 
32 градусов мороза; днем 
16-гои 17-го 10 — 15, ме
стами до 23 градусов 
мороза.

Редактор 
В. А. ИВАНОВ.

ЭТО ВЫГОДНО!
Производственно - коммерческое 

предприятие «Оперон», являясь уч
редителем совместного советско-поль
ского предприятия «Дельта-Оперон», 
открывает подписку по контракту 
на вклады в 50.000 рублей, или 560 
долларов США, для увеличения ус
тавного фонда с целью организации 
Дома торговли.

Дом торговли будет вести торгов
лю товарами народного потребления, 
в том числе продуктами питания^ 
сельскохозяйственной мини-техникой 
и автомобилями оптом и  в розницу.

Щ§|
Прямые поставки будут от лучших 

фирм Европы, Азии и Америки.
Наших клиентов ждет 20 проц. го

довых с выплатой дивидендов по
квартально. С погашением конт
ракта выплачивается 100-процентная 
сумма вклада.

Предприятие «Оперон» и совмест
ное предприятие «Дельта-Оперон» 
возьмут в аренду или купят мага
зин для Дома торговли. Коллектив, 
работающий в магазине, по жела
нию может стать нашим коллекти
вом. Купят или возьмут в аренду 
отдельный дом площадью не менее 
500 кв. м под Дом торговли, а также 
ищут кафе для организации нацио
нального ресторана.

Спешите! Мы ждем Вас, Господа!
Это Вам выгодно!

Контактный тел 75-72-47.

ПРИГЛАШ АЕТ НАРОДНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
ТЕХНИЧЕСКИХ ЗНАНИЙ

Народный университет 
технических знаний при 
Томском политехническом 
университете объявляет на
бор слушателей из числа 
рабочей молодежи, учащ их
ся старших классов, студен
тов техникумов и училищ 
на следующие факультеты; 
физический, геологоразве
дочный и математический с 
отделением программирова
ния. Занятия проводятся 
бесплатно.

МЕНЯЕМ
лес круглый хвойных по
род, пиловочник, .в сорти
ментах, первой категории на 
новый автомобиль КамАЗ 
марки 5410, 53212, ж елатель
но с прицепом. Тел. 21-06-52. 
21-06-60, в рабочее время.

МЕНЯЕМ
мебель (гарнитуры, «стен
ки ») на необрезную доску 
хвойных пород 20 мм. Тел. 
26-94-70 (МНВП «Конти
нент»),

ДВОРЕЦ
ЗРЕЛИЩ  И СПОРТА

15 января. Концерты Олега 
Газманова и группы «Эскад
рон» — 18. 20-30.

БОЛЬШ ОЙ
КОНЦЕРТНЫ Й ЗАЛ

17 января. Концерты Льва 
Лещенко в сопровождении 
группы «Спектр» — 19.

МАЛЫЙ
КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ

17 января. Концерт симфо
нического орнестра. Арии из 
опер. Шуберт — Симфония 
№ 2. Солистка — Людмила 
Иванова (Москва). Дирижер 
Павел Я дых. Начало — в 19 
час. Тел. 22-61-95.

ВНИМАНИЕ! Объявленный 
концерт абонемента № 7 орган
ной музыки переносится с 17 
на 18 января. Начало — в 19 
час. Справки по тел. 22-61-95.

ТЕАТР I
М УЗЫ КАЛЬН О Й

КОМЕДИИ
16 января. Музыкальная 

сказка «Золотой цыпленок» —
— 10 (в ДК «Авангард»).

ТОЛЬКО ДЛЯ ВАС!
Уважаемые покупатели! Только для вас в магазинах 

по ул. Елизаровых, 51, и Нахимова, 8, МП «Дионис» ре
ализует неликвиды, некондицию радиомонтажното про
изводства и прочие товары повышенного спроса.

Вы можете сдать на комиссию вещи советского и им
портного производства, заключить договоры о сотрудни
честве.

Здесь же мы примем у вас за наличный расчет пустые 
баночки из-под лива.

Часы работы: с 11 до 19 час. Тел. 44-74-25, 26-92-45.

.......Щ

В КИ Н О ТЕАТРАХ  
«РО Д И Н А »

15 января. «Отмщение»
(«Месть») (США, две серии) — 
9-20. 11-30. 13-50. 16. 18-10.
20-20.

им. М. ГОРЬКОГО

15 января. «Разиня» (Фран
ция) -  9, 10-50, 12-40, 14-30.
16-20, 18-10, 20. «Хищники» — 
9 10-50. 12-40. 14-30. 16-20,
18-10. 20.

«О К Т Я Б Р Ь »

15 января. «Призрак оперы»
(США) — 9. 11. 13, 15, 17. 19. 
20-40. «Терминатор» (США) — 
8-50, 10-40. 12-40. 14-40, 16-40.
18- 40. 20-40.

«СИБИРСКИЕ ОГНИ»

15 января. «Терминатор» — 
10. 11-50, 13-40, 15-30. 17-20.
19- 10, 21.

«С И Б И РЯ К »

15 января. «Привал странни
ков» (США, две серии) — 11. 
i3-30. 16. 18-30, 21.

«П И О Н ЕР»

15 января. Мультсборник 
«Рене и муравей» — 9, 10-40. 
12-20. «Воля Вселенной» — 14, 
15-40. «Моя мама — оборо
тень» — 17-20, 19, 20-40.

«А В А Н ГА Р Д »

15 января. «Мистер Пронь- 
ка» _  14. «Океан» — 16, 19,

ВИДЕОЦЕНТР

15 января. Мультфильм 
«Дюймовочка» — 10-20. На эк
ране — Стивен Спилберг, 
«Инопланетянин» — 12. 14. 16.
18, 20.

ЧЕРЕЗ
ДЕКОРАТИВНЫЕ

СТЕКЛА
ЖИЗНЬ КАЖЕТСЯ 

ЛУЧШЕ
Строительно - кооператив

ное предприятие «Црань» 
обеспечит художественно-де
коративными стеклами ча
стных лиц и предприятия 
по предлагаемым образцам, 
любых размеров. Выполне
ние в срок (гарантируем.

Оплата за наличный и по 
безналичному расчету.

Оформить заявки можно: 
ул. Пушкина, 61, тел. 
75-24-51; ул. Елизаровых,

Вниманию предприятий, организаций 
и жителей Томской области!

Брокерская фирма рынка ценных бумаг «Томск-Бро- 
кер-Сервис» с 13 января 1992 года продолжает подписку 
на акции Инвестиционного фонда «Сибирь» по курсовой 
стоимости 110 рублей за акцию.

Акции объединены в сертификаты.
Ожидаемый годовой дивиденд в  1992 г. — §0 проц.
У  нас вы можете сделать заказ на .куплю-продажу ак

ций других акционерных обществ и брокерских мест на 
любой бирже страны.

Спешите! Завтра ваш рубль станет дешевле, а акции 
— дороже!

Наш адрес: г. Томск, пр. Фрунзе, 111, каб. 33. Телефон 
21-08-90.

ПАЦИЕНТАМ «БИОИНТЕРМЕДА»!
С 13 января шее лечебные и поддерживающие сеансы 

по психокоррекции избыточного веса будут проводиться 
по адресу: ул. Белинского, 20, по понедельникам и сре
дам -в 19 час.

Формирование групп проходит по воскресеньям в 
ЦНИЛе ТМ И (Московский тракт, 2) с 12 до 15 час.

ПРОДАМ ТЕХНОЛОГИЮ
изготовления листового утеплителя из отходов (макула
тура) в домашних условиях.

Необходимо отправить письмо-заявку и 26 руб. по 
адресу: г. Томск, 15-е отд. связи, до востребования, предъ
явителю паспорта IV-O M  №  600260.

СНИМЕМ В АРЕНДУ
помещение под Офис. Тел. 26-94-70 (предприятие).

МЕНЯЮ
новый ВАЗ-2107 на новый ВАЗ-2109. Тел. 23-02-78.

КУРСЫ
Филиал акционерной страховой фирмы ТомАС Ленин

ского района объявляет набор на платные курсы по обу
чению страховых агентов. Срок обучения —  2 месяца, 
начало занятий — 15 января. Стоимость —  300 руб.

На курсы принимаются женщины не моложе 30 лет. 
По окончании обучения трудоустройство гарантируем. 

Наш адрес: ул. Бакунина, 3.
Тел 75-25-69, 75-25-29, 75-25-70.

Томская областная автошкола БОА проводит набор на 
курсы водителей категории «В »  с правом работ по най
му по полной программе обучения — сроком до двух ме
сяцев и по сокращенной программе обучения — сроком 
десять дней. Оплата самая низкая в области.

Здесь же требуется мастер производственного обуче
ния по вождению на легковой автомобиль.

Адрес: ул. Пролетарская, 38-а, Томский областной со
вет автомобилистов. Проезд трамв. № №  1, 3 до ост. «У л . 
Зыпянская», авт. и тролл. № 2 до ост. «Дрожзавод» Тел. 
78-0(1-30, 7К-07-71.

ВАКАНСИИ

ев-Чс

В ИЗДАТЕЛЬСТВЕ «К Р А С 
НОЕ ЗН АМ Я»: вахтеров.
Тел. 21-47-00.

НА ТОМСКОМ ПРЕДПРИ
ЯТИИ «ВТО РЧЕРМ ЕТ»: во
дителей на КамАЗ, столяра, 
главного механика. Работни
кам предприятия выплачи
ваются 13-я зарплата, допла
та за питание 5 рублей в 
день, премии ежемесячно. 
Справки по адресу: г. Томск, 
ул. Циолковского, 2. Тел. 
75-12-60, 75-18-52. Автобуса
ми №№ 3 и 6, ост. «У л . Ла- 
1зо».

В КООПЕРАТИВЕ «З А Р Я » 
для работы на Томском ле-

Начало занятий — с пер
вой недели февраля по май, 
один раз в неделю.

Занятия проводятся опыт
ными преподавателями (про
фессорами, доцентами), соп
ровождаются демонстрацией 
опытов, экскурсиями на ка
федры соответствующих фа
культетов, включая мате
риалы, необходимые при 
подготовке к поступлению в 
:зузы.

По окончании курса слу

шателям, посетившим 3/4 
занятий, вручаются свиде
тельства об окончании на
родного университета тех
нических знаний, которые 
обеспечат преимущества 
при поступлении на соответ
ствующий факультет ТПУ.

Первое организационное 
заседание университета со
стоится 16 января в 17 час. 
в 227-й аудитории главного 
корпуса ТПУ (пр. Ленина, 
30).

«ФИНИСТ-БАНК»
ИЗВЕЩАЕТ

Томский филиал Молодежного коммерческого банка 
«Финист-банк» извещает о том, что он 11 декабря 1991 
года перерегистрирован Центральным банком России в 
составе Акционерного коммерческого банка «Финист- 
банк».

До изготовления .печатей и штампов с новыми рекви
зитами действительными считаются печати и штампы с 
реквизитами Молодежного коммерческого банка. О вве
дении в действие печатей и штампов с новыми реквизи
тами будет сообщено дополнительно.

Доводим йо сведения вкладчиков о том, что Томский 
филиал повысил с 25 декабря 1991 года процентные став
ки |по вкладам Граждан:

— за 1 год хранения — 13%;
— за 2 года хранения — 14%;
—за 3 года хранения — 15%;
— при сроке хранения свыше 3 лет — 16%.

По вкладам, внесенным до 25 декабря 1991 года, про
центные ставки будут повышены без дополнительного 
переоформления договоров.

Справки по всем вопросам по адресу: г. Томск, ул.
Гоголя, 12. Тел.: управляющий — 23-35-62, кредитный 
отдел — 23-35-44, бухгалтерия — 23-42-86, отдел факто
ринга и инвестиций — 23-43-11.

*
Ш ИН И С Т  Б А Н  К

СРОЧНО
ПРОДАМ

ПОЛИПРОПИЛЕН
20 тонн. Тел. посредника 
90-63-38 в раб время

сопромышленном комбинате: 
рабочих. Заработная плата 
1.200— 1.500 рублей. Оплачи
вается ежедневное одноразо
вое питание. Предоставля
ется место в общежитии. С 
ростом цен производится по
вышение заработной платы. 
Любителей спиртного и про
гульщиков просим не беспо
коить. Справки по тел. от
дела кадров Томского лесо
промышленного комбината: 
коммутаторы 78-96-34,
78-96-43, просить 3-82 или 
2-33, с 14 до 17 час. ежеднев
но, кроме субботы и .воскре
сенья.

КУПЛЮ двух- или трехком 
натную благоустроенную коо 
перативную квартиру в Совет 
сном или Кировском р-нах 
Оплата частично в СКВ. Тел. 
26-55-97, до 17 час., 49-26-75, 
после 20 час.

СРОЧНО КУПЛЮ двух , трех 
комнатную благоустроенную 
квартиру, желательно в Ок
тябрьском р-не, высокую оп
лату. тайну сделки гаранти
рую. Тел. 75-53-31, до 14 час. 
или после 17 час.

СРОЧНО МЕНЯЮ новые ко
вер 2X3 м (Молдавия), пере
носной телевизор ч/б «Сап
фир» на мотоцикл Иж или 
«Урал» с ,доплатой или куплю. 
Тел. 22-04-15, с 18 до 20 час., 
или 75-25-31, с 9 до 16 час.

МЕНЯЮ частный домик с 
усадьбой под строительство в 
Краснодарском крае, 15 км от 
Анапы, на двухкомнатную 
квартиру в г. Томске. Возмож
ны варианты. Тел. 90-74-52 или 
г. Томск, ул. Елизаровых, 76, 
кв. 145, после 18 час.

ПРОДАЮ швейную машинку 
«Чайка-142М» с тумбой. Тел. 
23-85-17, после 18 час.

ПРОДАЮ ВАЗ-2103 1983 г.
выпуска, в отличном состоя
нии. Тел. 77-89-59 , 44-37-40.

ПРОДАЮ хорошие шкуры 
песца (4.000 руб.). Тел. посред
ника 21-32-95.

ПРОДАЮ палас 3X5 м (4.500 
руб.), ковер 2X3 м (5.500 ру,б.). 
Тел. 49-27-59, с 18 до 20 час.

ПРОДАЮ металлический га
раж разм. 6X3,5 неразборный, 
г. Томск, пер. Первомайский, 5.

КУПЛЮ дом-особняк по ул. 
Фрунзе, Красноармейской, пр. 
Ленина, Кирова или прилегаю
щих к ним р-нах. Тел. 77-21-34, 
после 19 час.

КУПЛЮ обогреватель быто
вой масляный по договорной 
цене, книжные полки. Тел. 
77-21-34, после 19 час.

ИЩУ инструктора по инди
видуальной дрессировке соба
ки по ОКД и охране вещей. 
Щенок бультерьера 6 мес. Тел. 
77-21-34, после 19 час.

МЕНЯЮ пальто женское зим
нее (разм. 164/52, воротник 
песец) или телевизор цветной 
б/у на холодильник. Тел. 
75-03-60, после 18 час.

МЕНЯЮ в с. Мельникове: 
двухкомнатную неблагоустро
енную квартиру, есть огород, 
надворные постройки, дача на 
р. Оби, и однокомнатную бла
гоустроенную квартиру на 
двух-, трехкомнатную в г. Том
ске. с. Мельникове, тел. 
2-26-58.

МЕНЯЮ автомобиль УАЗ-469 
на новый «Москвич-2141». Тел. 
44-10-12, 44-10-16.

МЕНЯЮ линолеум на мото
цикл «Иж-Планета-5». Тел. 
26-40-20.

МЕНЯЮ малосемейку 12,5 
кв. м и две комнаты 32 кв. м 
со всеми удобствами. кроме 
ванной. на однокомнатную 
благоустроенную квартиру.
Или две комнаты 32 кв. м на 
однокомнатную квартиру с хо
рошей доплатой. Тел, 44-21-25.

ПРОДАЮ линолеум, рулон

МЕНЯЮ новый автомобиль 
«Нива» ВАЗ-2121 (декабрь 
1991 г.) на новый автомобиль 
ВАЗ-2109. Тел. в Томске 
77-41-59, в Томске-7 -- 4-33-04.

ПРОДАЮ СРОЧНО фокстерь
ера, сука. 1 год 8 мес., с хо
рошей родословной (1.800 руб.). 
Удобна для содержания в 
квартире. хороший сторож.
Тел. 26-40-38, в любое время.

ПРОДАЮ СРОЧНО стираль
ную машину «Айша»-полуавто
мат и швейную машину с 
электроприводом «Чайка-132»
(23 операции). Возможен об
мен на телеаппаратуру. Тел. 
75-77-29, с 9 до 19 час.

I ПРОДАЮ новые: пальто жен
ское драповое с песцом, разм.
48—50-й, шапку-ушанку из ме
ха песца, разм. 58-й, шубу 
женскую натуральную, разм. 
50-й, пианино «Ритм» б/у. Тел. 
26-29-19.

МЕНЯЮ новый, с конвейера, 
автомобиль «Тойота-Карина- 
2-1600 XT,» на два автомобиля 
(ВАЗ-2106, 2107. 2108, 2109) в 
разных сочетаниях. Предложе
ние касается только юридиче
ских лиц. Тел. 77-13-67, до 16 
января.

ЖЕЛАЮЩИЕ пройти психо
аналитическое обучение или 
лечение (неврозы, психосома
тические расстройства, нару
шения поведения, страхи) мо
гут обратиться по тел. 77-27-69. 
доп. 5-59, ежедневно с 8 до 10 
час.

ПРОДАЮ цветной телевизор 
«Электрон-711» б/у и стираль
ную машите «Приморье-бМ». ж- 
Тел. 44-87-02.

МЕНЯЮ ВАЗ-21051 1980 г.
выпуска на благоустроенную 
квартиру. Тел. 23-89-03, с 19 
до 21 часа.

НУПЛЮ одьо-. двух-, трех
комнатную благоустроенную 
квартиру. Оформление беру 
«а  себя. Тел. 44-10-04.

КУПЛЮ мягкий уголок, пы
лесос, «спальню». Тел. 44-10-04.

МЕНЯЮ новую бензопилу 
«Дружба» на швейную маши
ну (электрическую). Тел. 
23-08-41, в любое время.

Коллектив поликлиники 
№ 3 выражает соболезно
вание родственникам по 
поводу смерти врача

вьюновой
Валентины Степановны.

Муниципальное предпри
ятие «БИКК» выражает 
глубокое соболезнование 
родным и близким по по
воду трагической гибели 
заместителя директора по 
коммерции

ИВАНОВА 
Сергея Юрьевича.

Коллектив и администра 
ция НИИПММ выражают 
глубокое соболезнование 
родным и близким по пово
ду трагической гибели 

ИВАНОВА 
Сергея Юрьевича.

Администрация и коллек
тив НИИПММ скорбят по 
поводу смерти после тяже
лой продолжительной бо
лезни старейшего сотруд
ника института. ветерана 
войны и труда 

СТАРЫХ
Леонида Сергеевича

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.
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